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ВО ИМЯ СУВЕРЕННЫХ ПРАВ НАРОДА
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«Транскаспийский транспортный 
коридор становится все более и 
более востребованным для Ев-
ропейского региона и для Цен-
тральноазиатского региона. И 
Азербайджан, как связующее зве-
но, страна, которая расположена 
на стыке Европы и Азии, со своей 
транспортной инфраструктурой, 
конечно, играет немаловажную 
роль в этом вопросе», – сказал 
Президент Ильхам Алиев. 

«Основа нашего взаимодействия 
– это воля наших народов, кото-
рые на протяжении многовековой 
истории сотрудничали, дружили, 
вместе созидали», – сказал 
Ильхам Алиев, добавив, что от-
ныне наши межгосударственные 
отношения вышли на самый вы-
сокий уровень, поскольку стороны 
подписали Декларацию о страте-
гическом партнерстве.

НА СТЫКЕ ЕВРОПЫ И АЗИИ

ВОЛЯ НАШИХ НАРОДОВ

Каспий
ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ www.kaspiy.az

ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

     № 19 (1691) 25 мая 2024 г. Цена – 40 гяп.

Плоскостопие: 
патология 
или норма?

Новости
Цифры
Факты

О хлебе 
нашем

насущном

Стр. 13Стр. 5 Стр. 12 Стр. 16

НАД ЧЕТЫРЬМЯ ОСВОБОЖДЕННЫМИ СЕЛАМИ ПОДНЯТ НАШ ФЛАГ

ВАЖНЫЙ ШАГ 
НА ПУТИ К МИРУ

Президенту Азербайджана, 
Верховному главнокоман-
дующему Вооруженными 
силами Ильхаму Алиеву 
был отдан рапорт о пере-
ходе под контроль Госу-
дарственной пограничной 
службы возвращенных 
нашей стране четырех сел 
Газахского района.

Благодаря мудрой по-
литике главы Азербайд-
жанского государства 
Ильхама Алиева нашей 
стране удалось вернуть 
четыре села без единого 
выстрела. Этот факт стал 
логическим продолжени-
ем исторических побед 
Азербайджана.

28 мая исполняется 106 лет с тех пор как 
была провозглашена Азербайджанская 
Демократическая Республика. 28 мая 1918 
года Азербайджан достиг независимости, 
создав первое республиканское государство 
не только в своей истории, но и в истории 
всего мусульманского Востока, всего 
тюркского мира.

Первую Азербайджанскую Республику созда-
ла блистательная плеяда выдающихся сынов 
нашего народа – общественно-политических 
деятелей, которых, несмотря на различия 
в политических взглядах, объединяли бес-
корыстная любовь к Родине, служение делу 
свободы, приверженность демократическим 
идеалам и ценностям. 

23 мая Президент Таджи-
кистана Эмомали Рахмон 
побывал в Азербайджане 
с официальным визитом, 
в ходе которого был об-
сужден весь спектр взаи-
моотношений двух стран 
и достигнут ряд важных 
договоренностей.

ПОЗИЦИЙСтр. 10

ПОЛНОЕ СОВПАДЕНИЕ Обсуждение, а затем 
и принятие в Грузии 
закона «О прозрач-
ности иностранного 
влияния», который 
прозвали законом «Об 
иноагентах», вызвало 
жесткую реакцию За-
пада и прозападной 
грузинской оппозиции.

Гибель высших ру-
ководителей Ирана, 
включая президента 
страны Ибрахима Ра-
иси, стала событием, 
повлиявшим как на 
внутриполитическую 
динамику в ИРИ, так и 
на региональную си-
туацию в целом.

Новая Каледония – 
французская замор-
ская территория – уже 
несколько дней охва-
чена беспорядками. В 
результате столкнове-
ний жителей с поли-
цией, по последним 
данным, четыре чело-
века погибли.

КРИЗИС 
ДРУЖБЕ 
НЕ ПОМЕХА

ИРАН:
ТРАГЕДИЯ 
И ПОЛИТИКА

ФРАНЦИЯ 
VS НОВАЯ 
КАЛЕДОНИЯ

Стр. 6

Стр. 11

Стр. 7

Стр. 4

«Умные» дома –  это 
воплощение просто-
ты, комфорта и совре-
менных технологий. 
А главным преиму-
ществом такого стро-
ительства считается 
энергоэффективность 
– экономия энергии 
и забота об окружаю-
щей среде.

Студентами в нашей 
стране стремятся стать 
многие выпускники 
школ – иногда просто 
чтобы отдать дань 
культу высшего об-
разования. Но в этом 
году абитуриентам 
предрекают серьез-
ную конкуренцию.  

Нынешний год – юби-
лейный для народно-
го артиста, лауреата 
Государственной пре-
мии Азербайджана, 
кавалера ордена 
«Шохрат» и просто 
любимца нашей пу-
блики Гаджи Исмай-
лова.

УМНЫЕ
ЗЕЛЕНЫЕ 
ДОМА

БОРЬБА 
ЗА ПРАВО БЫТЬ 
СТУДЕНТОМ

ВОЗРАСТНОЙ ЦЕНЗ 
В ИСКУССТВЕ – 
ЭТО НОНСЕНС
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Хидаят 
Гейдаров – 

чемпион мира!



«Транскаспийский транс-
портный коридор становится 
все более и более востребо-
ванным для Европейского 
региона и для Централь-
ноазиатского региона. И 
Азербайджан, как связующее 
звено, страна, которая рас-
положена на стыке Европы и 
Азии, со своей транспортной 
инфраструктурой, конечно, 
играет немаловажную роль 
в этом вопросе», – сказал 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на встрече 
в расширенном составе с 
Президентом Таджикистана 
Эмомали Рахмоном, подчер-
кнув, что «мы нацелены на 
активное взаимодействие по 
всем направлениям». 
«Наши страны связывают 
проверенные временем отно-
шения», – сказал на встрече 
глава Таджикского государ-
ства, подчеркнув, что «мы за-
нимаем близкие позиции по 
актуальным региональным и 
международным вопросам. 
Активно развиваются гума-
нитарные связи, направ-
ленные на дальнейшее 
сближение народов 
наших стран». Ну а все 
это соответствует духу 
вековых тради-
ций братской 
дружбы на-
ших народов. 

ЭТО ВОЛЯ 
НАШИХ 
НАРОДОВ
«Основа наше-
го взаимодей-
ствия – это воля 
наших народов, 
которые на 
протяжении 
многовековой 
истории со-

трудничали, дружили, вместе 
созидали», – сказал Ильхам 
Алиев в своем заявлении для 
прессы, добавив, что отныне 
наши межгосударственные 
отношения вышли на самый 
высокий уровень, поскольку 
стороны подписали 
Декларацию о 
стратегическом 
партнерстве, что 
отражает харак-
тер, дух наших 
отношений, 
а также волю 
наших народов. 
Причем декларация, 
охватывая практически 
все сферы взаимодействия, 
имеет нацеленность на кон-
кретные результаты.
Вместе с тем наряду с Де-
кларацией о стратегическом 
партнерстве подписано еще 
13 документов, которые 
значительно укрепляют 
договорно-правовую базу 
наших отношений. Наряду с 
экономическими задачами 
были подробно обсуждены 
вопросы, связанные с про-
мышленной коопера-
цией, транспортной 

сферой и др. 
«Мы подроб-
но прошлись 
по вопросам, 

связанным с логистически-
ми звеньями, с тем чтобы 
сделать Средний коридор и 
часть его – Транскаспийский 
транспортный коридор более 
привлекательным для грузо-
отправителей из Таджики-

стана. Я информировал 
моего коллегу, что 

Азербайджан на 
своей террито-
рии практически 
завершил все 
основные транс-
портно-логисти-

ческие проекты и 
сегодня готов при-

нимать большие объемы 
грузов с разных направлений: 
с Востока на Запад и обратно, 
с Севера на Юг и в обратном 
направлении», – констатиро-
вал азербайджанский лидер.
В ходе встречи были также 
обсуждены вопросы, свя-
занные с геополитическими 
изменениями, ситуацией в 
мире, в наших регионах. Ли-
деры подробно прошлись по 
укреплению мер безопасно-
сти и наращиванию сотруд-
ничества в этой сфере, равно 
как и вопросам, связанным 
с образованием, культурой, 
сельским хозяйством. «Но 
главное, конечно, это ис-

кренность в наших 
отношениях, дру-
жеский, братский 
характер отно-
шений между 
Таджикистаном 
и Азербайд-
жаном. И, 
конечно же, 

одну из важ-
нейших ролей 
имеют личные 
контакты глав 

государств», – ре-
зюмировал глава 

Азербайджанского 
государства. 

АЗЕРБАЙДЖАН И ТАДЖИКИСТАН ПОДПИСАЛИ ДЕКЛАРАЦИЮ О СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПАРТНЕРСТВЕ 

В ПЛАНЕТАРНОМ МАСШТАБЕВ ПЛАНЕТАРНОМ МАСШТАБЕСОВПАДЕНИЕ ПОЗИЦИЙСОВПАДЕНИЕ ПОЗИЦИЙ
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

В ходе переговоров 
наряду с тем, что осо-
бое внимание было 
уделено аграрной 
сфере, также подпи-
сана Дорожная карта 
по развитию сотруд-
ничества в области 
туризма. 
Особое внимание 
было уделено сферам 
транспорта и комму-
никаций. 
Важное место в 
азербайджано-тад-
жикских переговорах 
занял вопрос куль-
турно-гуманитарного 
сотрудничества. В 
этом контексте дого-

ворились увеличить 
количество взаимно 
выделяемых квот на 
обучение в вузах двух 
стран. Ну а культур-
ные мероприятия, 
которые прошли в 
рамках визита, еще 
раз подтвердили ин-
терес и стремление 
граждан наших стран 
к знакомству с куль-
турными достижени-
ями друг друга. 
Исходя из того, что 
нынешняя ситуация 
в мировом сообще-
стве продолжает 
оставаться сложной и 
напряженной, в ходе 

переговоров обсуж-
дены также риски и 
угрозы безопасности. 
В этом контексте 
следует отметить, что 
важное место сторо-
ны отвели борьбе с 
терроризмом и экс-
тремизмом, проявле-
ниями радикализма, 
транснациональной 
организованной пре-
ступностью, включая 
киберпреступность и 
контрабанду нарко-
тиков. 
И по всем обсуждае-
мым вопросам сторо-
ны отметили полное 
совпадение позиций. 

«Сегодня мы при-
няли историческое 
решение, которое 
поднимает уровень 
наших межгосудар-
ственных отношений 
до стратегического 
партнерства. Данное 
решение, безуслов-
но, открывает новую 
страницу в истории 
нашего сотрудниче-
ства. Со своей 
стороны хотел 
бы отметить 
важность под-
держания регу-
лярного 
полити-
ческого 
диало-
га на 
всех 
уров-

нях», – сказал в за-
явлении для прессы 
Эмомали Рахмон, 
подчеркнув, что в 
Таджикистане вы-
соко ценят личный 
вклад Президента 
Азербайджана 
Ильхама Алиева в 
развитие двусторон-
них отношений на-
ших стран. 

Во время пере-
говоров особое 
внимание было 
уделено вопро-

сам практи-
ческой 
реали-
зации 
дого-

во-
рен-
но-

стей, достигнутых в 
ходе прошлогоднего 
государственного 
визита Президента 
Азербайджана в Тад-
жикистан. С этой це-
лью правительствам 
двух стран поручено 
взять под строгий 
контроль полную 
реализацию Межпра-
вительственного 
плана мероприятий 
по экономическому 
сотрудничеству до 
2025 года. А также 
предложено поднять 
уровень сопредсе-
дателей Совместной 
межправкомиссии 
по вопросам торго-
во-экономического 
сотрудничества до 
вице-премьеров. 

НОВАЯ СТРАНИЦА СОТРУДНИЧЕСТВА

В ПРИОРИТЕТЕ БУКВАЛЬНО ВСЕ

23 мая Президент Таджикистана Эмомали Рахмон посетил Азербайджан с официальным визитом, в ходе 
которого был обстоятельно обсужден весь спектр взаимоотношений двух стран и достигнут ряд важных 
договоренностей, которые значительно укрепили базовую основу их долгосрочного развития.

Наши страны связывают проверенные временем отношения

АБСОЛЮТНОЕАБСОЛЮТНОЕАБСОЛЮТНОЕАБСОЛЮТНОЕ
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Эмомали Рахмон



В Газахском районе к охране 
границы привлечены под-
разделения Государственной 
пограничной службы Азер-
байджана. 
Президенту Азербайджана, 
Верховному главнокомандую-
щему Вооруженными силами 
Ильхаму Алиеву был отдан ра-
порт о переходе под контроль 
Государственной пограничной 
службы (ГПС) возвращенных 
нашей стране четырех сел 
Газахского района: Баганис 
Айрым, Ашагы Аскипара, Хей-
рымлы и Гызылгаджилы.
С противоположной стороны 
охрану границы официально 
приняли на себя армянские 
пограничники, сменив здесь 
ВС этой страны.

МЫ ВСТУПИЛИ 
В НОВУЮ ФАЗУ
Наряду с тем, что это одно-
значно служит основой для 
достижения мирного согла-
шения между Азербайджаном 
и Арменией, это также позво-
ляет одновременно проводить 
делимитацию и на других 
участках госграницы.
Благодаря мудрой полити-
ке главы Азербайджанского 
государства Ильхама Алиева 
нашей стране удалось вер-
нуть четыре села без единого 
выстрела. Этот факт стал ло-

гическим продолжением исто-
рических побед Азербайджана 
на поле боя, еще раз закрепив 
на деле достижения Азер-
байджанского государства, 
свидетельствующие о том, что 
мы вступили в новую фазу на 
пути к восстановлению мира.
Теперь, когда с Арменией со-
гласованы все пограничные 
вопросы, проведена погра-
ничная линия, состоящая в 
данный момент из столбов 
и колючей проволоки, а так-
же отведены войска, можно, 
наладив работу всех погран-
застав, заявить, что стороны 
могут перейти на следующую 
стадию. А какой она будет, 
зависит уже от воли самих 
сторон. 
Судя по последним высказы-
ваниям военно-политического 
истеблишмента Армении, 
правительство этой страны во 
главе с премьер-министром 
Николом Пашиняном дей-
ствительно настроено на мир. 
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Азербайджан 
в авангарде 
изменений

Президент Азербайджана Ильхам Алиев в 
ходе участия в Сегменте высокого уровня 
«15-го Петерсбергского климатического 
диалога», проходившего в Берлине, дал 
интервью телеканалу «Евроньюс».
Форум «Петерсбергский климатический 
диалог» является началом пути к СОР29. 
И участие главы Азербайджанского госу-
дарства в этом форуме имело огромное 
значение с точки зрения донесения реа-
лий нашей страны до всего мира.

БОЛЬШОЙ ПРОГРЕСС
«Мы хотим создать обстановку, которая 
будет удобной для всех участников. У 
нас большой опыт наведения мостов в 
рамках Движения неприсоединения... 
Мы действительно добились большого 
прогресса. Мы активно работаем и со 
странами ЕС», – сказал глава государ-
ства, подчеркнув, что с девятью из них 
мы подписали и приняли декларации о 
стратегическом партнерстве. 
По словам Президента, Глобальный 
Юг и Запад совместно решают вопросы 
изменения климата, укрепления соли-
дарности, вопросы, связанные с общей 
ответственностью и уменьшением опре-
деленного недоверия в отношении про-
блем изменения климата. 

МЫ ЭТОГО И ДОБИВАЕМСЯ
Что же касается идеи ископаемого 
топлива, которая была главной темой 
прошлогодней конференции COP28, то, 
как заявил Президент Азербайджана, 
наша страна добивается, чтобы страны, 
добывающие ископаемое топливо, шли в 
авангарде изменений и переходов.
«Именно этого мы и добиваемся. Одно 
из моих заявлений на сегодняшней кон-
ференции звучало так: «Не судите нас по 
тому, что у нас есть. Судите о нас по тому, 
как мы относимся к тому, что имеем, по 
нашей повестке дня». Кроме того, важно 
понимать, что помимо того, что я сказал 
о нашем участии в Европе и в Движении 
неприсоединения, мы также являемся 
одним из членов ОПЕК+. Мы уже рабо-
таем со многими нефтедобывающими 
странами, чтобы еще до СОР29 создать 
своего рода пакет солидарности». 

УСИЛИЯ ПЛЮС СОЛИДАРНОСТЬ 
Ильхам Алиев заявил, что «самым 
важным наследием СОР29 будет наша 
возможность сделать дополнительный, 
ощутимый и устойчивый шаг к зеленому 
миру. В то же время мы выдвинули еще 
одну инициативу, которая будет нов-
шеством для СОР. Это создание тройки 
стран. Используя опыт ОАЭ, теперь Азер-
байджана, а затем и Бразилии, мы хотим 
создать трехсторонний формат сотруд-
ничества. Поскольку каждая из этих трех 
стран вовлечена в решение различных 
вопросов регионального, политического, 
экономического и т.д. характера». 
«Причем это должно быть сочетание 
усилий и солидарности, мы должны 
перестать обвинять друг друга... Малые 
развивающиеся страны не должны 
требовать от больших стран ответствен-
ности за климатическую катастрофу. 
Это касается дипломатической, полити-
ческой и финансовой сфер. Думаю, мы 
можем создать платформу для этого», – 
резюмировал глава государства.

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Мы долго шли к этому. И вот нако-
нец свершилось. Впервые с нача-
ла армяно-азербайджанского кон-
фликта произведен отвод войск.

Армянская оппозиция по 
вполне понятным сообра-
жениям приняла процесс 
делимитации в штыки. 
Премьер-министру Нико-
лу Пашиняну пришлось 
даже продемонстрировать 
карты, на основании ко-
торых идет этот процесс. 
Отвечая на вопрос депу-
тата от правящей партии 
«Гражданский договор», 
на основании каких карт 
проводится процесс де-
лимитации границы, 
Пашинян заявил, что 
воспроизводятся границы, 
существовавшие де-юре на 
момент распада СССР, то 
есть никакой новой грани-
цы не создается.
Выступая в парламенте 
страны, армянский пре-
мьер заявил, что нужно 
знать разницу между ре-
альной и исторической Ар-
менией. «Они хотят, чтобы 
люди, сидя в кафе в центре 
Еревана, мечтали о Карсе 
и тем самым потеряли сам 
Ереван. Вот в чем разница 
между реальной и исто-
рической Арменией. Они 
хотят, чтобы люди, сидя-
щие в реальном Кафане, 
мечтали о Зангилане, или, 
как они говорят о Санаса-
ре, и тем самым потеряли 
реальный Кафан. Это кон-
цептуальная дискуссия. 
Реальная Армения –  

о будущем. Когда мы гово-
рим, что есть будущее, это 
и есть то самое будущее», 
– заявил Пашинян, ука-
зывая на большую карту, 
которую держал в руках.

У НАС ЕСТЬ 
ЧЕТКАЯ ПОЗИЦИЯ
Заместитель министра 
иностранных дел Армении 
Ваан Костанян со своей 
стороны также заявил, что 
Армения готова подписать 
и реализовать соглашение 
об урегулировании отно-
шений и мире. Вместе с 
тем он подчеркнул, что 
есть некоторые разногла-
сия, «которые мы стараем-
ся сблизить». 
Между тем у Азербайджа-
на есть четкая позиция, 
обозначенная Президен-
том Ильхамом Алиевым. 
Ну а возвращение четырех 
приграничных сел под 
контроль Азербайджана 
является важным шагом 
в контексте переговоров 
между Баку и Ереваном.
На сей раз все произошло 
в оговоренные сроки и без 
проволочек. А это дает ос-
нование с известной долей 
оптимизма спрогнозиро-
вать, что мы имеем шанс 
подписать мирный дого-
вор между Азербайджаном 
и Арменией до конца 
2024 года.

В указанные сроки 
и без проволочек 

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ ФЛАГ ПОДНЯТ НАД ЧЕТЫРЬМЯ ОСВОБОЖДЕННЫМИ СЕЛАМИ

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

ВАЖНЫЙ ШАГ ВАЖНЫЙ ШАГ 
НА ПУТИ К МИРУНА ПУТИ К МИРУ
ВАЖНЫЙ ШАГ ВАЖНЫЙ ШАГ 

НА ПУТИ К МИРУНА ПУТИ К МИРУ



Положение настолько се-
рьезное, что Макрону при-
шлось посетить архипелаг. 
Причиной всему этому 
стал проект конституци-
онного закона Франции, 
согласно которому все, кто 
прожил в Новой Каледо-
нии более десяти лет, мо-
гут голосовать на местных 
выборах. Пока законопро-
ект находится в нижней 
палате французского пар-
ламента. 
На данный момент право 
голоса в Новой Каледонии 
есть только у тех, кто вне-
сен в избирательные спи-
ски на момент подписания 
в 1998 году Нумейского 
соглашения, которое, кста-
ти, дало этим территориям 
значительную автономию 
от Франции. Так вот новый 
закон вызвал негодование 
у сторонников независи-
мости Новой Каледонии, 
поскольку налицо стремле-
ние расширить электорат 
за счет европейцев, перее-
хавших на эти территории 
в последние 20 лет. То есть 
местное население опаса-
ется таким образом остать-
ся в меньшинстве.

НЕМНОГО ИСТОРИИ
Париж объявил Новую 
Каледонию своим владе-
нием в 1853 году. Годы 
спустя, в 1998-м, Париж и 
столица Нумеа подписали 
Нумейское соглашение, 
согласно которому через 
20 лет в Новой Каледонии 
проведут три референдума 
по будущему островов. По-
следнее голосование, ко-
торое прошло в 2021 году 
из-за пандемии COVID, 
признали недействитель-
ным. Новая Каледония 
сохраняет значительную 
автономию, но при этом 
зависит от Парижа в во-

просах образования и обо-
роны и получает от него 
субсидии.
Францию на этой террито-
рии представляет верхов-
ный комиссар, а исполни-
тельная власть находится в 
руках местного правитель-
ства.
Протесты против закона 
начались 13 мая мирными 
манифестациями, затем 
переросли в противосто-
яние с полицией со всеми 
вытекающими отсюда по-
следствиями.
Французские власти не на-
шли ничего лучшего, как 
обвинить в происходящем 
Азербайджан. Мол, Баку 
вмешивается в дела Новой 
Каледонии, поддерживая 
там движение за независи-
мость. Основание – наряду 
с флагами Национального 
союза за независимость 
протестующие несли фла-
ги Азербайджана. Внеш-
неполитическое ведомство 
Азербайджана обвинения 
категорически отвергло, 
назвав их «оскорбитель-
ными высказываниями» 
и потребовав «прекратить 
клеветническую кампанию 
против Азербайджана». 
А министру внутренних 
дел посоветовали сосре-
доточиться на провальной 
политике своей страны в 
отношении заморских тер-
риторий, которая привела 
к таким протестам.
«В Азербайджане полно-
стью обеспечены основные 
права и свободы, в отличие 
от Франции, где грубо на-
рушаются права человека, 
во время беспорядков 

гибнут протестующие, 
широко распространены 
исламофобия и нападения 
на мусульман, а также ан-
тисемитизм», – заявил в 
этой связи пресс-секретарь 
азербайджанского МИД 
Айхан Гаджизаде, потребо-
вав от Парижа извинений. 
Во Франции, по всей 
видимости, забыли, что 
Азербайджан является ак-
тивным участником Дви-
жения неприсоединения, 
объединяющего 120 стран 
под эгидой неучастия в 
военных блоках. С 2019 по 
2022 год наша страна 
была председа-
телем этого 
движения, 
а в 2023-м 
азербайд-
жанский 
Центр ана-
лиза меж-
дународных 
отношений, 
который был 
учрежден в 2019 
году, организовал Ба-
кинскую инициативную 
группу против всех прояв-
лений колониализма. Эта 
группа уже в 2023 году 
провела несколько конфе-
ренций по теме неоколо-
ниализма: 
«Неоколониализм: 
нарушение прав 
человека и не-
справедливость» 
в октябре и «Де-
колонизация: рас-
ширение прав и воз-
можностей женщин» 
в ноябре. То есть 
Движение неприсо-
единения на вполне 
законных институ-
циональных осно-
ваниях подняло 
свой голос в 
защиту пора-
бощенных 
стран.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Отношения Азербайджана и 
Франции стали портиться после 
того как в сентябре 2020 года на-
чалась вторая Карабахская война. 
Тогда французский лидер Эмма-
нуэль Макрон в этом конфликте 
прямым текстом поддержал Ере-
ван в его оккупационной полити-
ке. Даже после того как Карабах 
полностью перешел под контроль 
Баку, Макрон пообещал, что его 

страна «продолжит оказывать 
политическую и гумани-

тарную поддержку Ар-
мении» и в случае чего 
выступит «на стороне 
армянского народа и за 
соблюдение междуна-
родного права». 

Между тем именно 
Париж в угаре антиазер-

байджанской пропаганды 
в последние 3,5 года подрывал 

нормализацию отношений между 
Азербайджаном и Арменией. Не 
добившись сколь-нибудь суще-
ственных подвижек в своей де-
структивной политике, раздосадо-
ванный Макрон в апреле текущего 
года отозвал для консультаций 
своего посла в Азербайджане, свя-

зав этот шаг с «односторон-
ними действиями» Баку. 
Более того, именно Фран-
ция подговорила власти 
Армении на открытый кон-
фликт c Россией. 

Тем временем около 30 
организаций, 

действу-
ющих в 
регионе 
Тихого 
океана, 
высту-
пили с 
совмест-
ным 
заявле-

нием против зверств, совершенных 
французским правительством в 
отношении мирного населения 
Новой Каледонии. В их заявлении 
подчеркивается, что Франция не 
способна управлять процессом 
деколонизации, и выдвинуто тре-
бование к ООН и лидерам стран 
Тихоокеанского бассейна вмешать-
ся в процесс.
Они указали, что причиной беспо-
рядков стало решение французско-
го правительства принудительно 
изменить избирательное законода-
тельство в Новой Каледонии. Дело 
в том, что в последние месяцы 
канакские лидеры неоднократно 
призывали отозвать предложен-
ную конституционную поправку к 
избирательному законодательству 
коренных народов, которая ставит 
под угрозу право коренных наро-
дов на самоопределение и угрожает 
продолжающемуся мирному диа-
логу о будущем статусе территории. 
То есть они могут стать меньшин-
ством на собственной земле.
В ответ Совет по обороне Франции 
под председательством президента 
республики Эммануэля Макрона 
принял решение направить допол-
нительный воинский контингент в 
Новую Каледонию на фоне беспо-
рядков.
Таким образом, Франция делает 
все, чтобы накалить обстановку 
на Южном Кавказе, подогревает 
реваншистские настроения в Арме-
нии, да еще и обвиняет Баку в при-
частности к беспорядкам в Новой 
Каледонии.
Макрона неслучайно в мировой по-
литической тусовке c легкой руки 
израильских экспертов прозвали 
«Карапетом в сапогах де Голля» 
из-за желания быть большим ар-
мянином, чем Гарегин II. Видимо, 
недостаточно влезть в сапоги 
де Голля, им надо все же быть...

Когда у самого   
рыльце в пушку

полностью перешел под контроль 
Баку, Макрон пообещал, что его 

страна «продолжит оказывать 
политическую и гумани-

тарную поддержку Ар-
мении» и в случае чего 

армянского народа и за 
соблюдение междуна-
родного права». 

Между тем именно 
Париж в угаре антиазер-

байджанской пропаганды 

была председа-
телем этого 

учрежден в 2019 

Движение 
неприсоединения 
на вполне законных 

основаниях подняло 

свой голос в защиту 
порабощенных 

стран 

Новая Ка-
ледония – 
французская 
заморская 
территория 
– уже не-
сколько дней 
охвачена бес-
порядками. 
В результате 
столкновений 
местных жителей 
с полицией, по 
последним данным, 
четыре человека по-
гибли, около 200 были 
задержаны. Ущерб оцени-
вается в €200 млн.

НЕ ПО МАКРОНУ САПОГИНЕ ПО МАКРОНУ САПОГИ

В УГАРЕ АНТИАЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ПРОПАГАНДЫ ПАРИЖ ОБВИНЯЕТ ОФИЦИАЛЬНЫЙ БАКУ
4 25 МАЯ 2024 ПОЛИТИКА

Эммануэль Макрон
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

280
3193 

НА 
16% 

НА 39% 
В Азербайджане 
будет создана еди-
ная платформа 
«e-iştirakçılıq». Это 
отражено в плане 
действий рабочей 
группы Ко-
миссии 
по биз-
нес-сре-
де и 
между-
народным 
рейтингам «Тех-
нологии и иннова-
ции» на 2024 год. 
Создание еди-
ного портала 
«e-iştirakçılıq» по-
может усовершен-
ствовать каналы 

прямой связи с 
гражданами, со-
брать их отзывы 
при оказании госу-
дарственных услуг, 
а также обеспечить 
цифровизацию 

про-
цесса 
при-
нятия 

реше-
ний. 

Проект должен 
быть разработан 
Министерством 
цифрового разви-
тия и транспорта 
и представлен в 
комиссию до 1 ав-
густа.

В Государственном 
историко-архитек-
турном заповед-
нике «Храм Атеш-
гях»в Баку прошла 
международная 
конференция на 
тему «Археологи-
ческий туризм и 
устойчивое управ-
ление».
В конференции 
приняли участие 
15 экспертов из 
США, Великобри-

тании, Италии, Из-
раиля, Германии, 
Турции и других 
стран.
Среди участников 
мероприятия руко-
водители ведущих 
археологических 
парков мира, пред-
ставители Между-
народного совета 
по сохранению па-
мятников и досто-
примечательных 
мест (ICOMOS). 

5-6 июня в рамках 
традиционно проводи-
мой в Азербайджане 
Бакинской энергети-
ческой недели состо-
ится 29-й Бакинский 
энергетический фо-
рум, яв-
ляющийся 
важной 
платформой 
для про-
движения 
глобальных и ре-
гиональных энер-
гетических дискуссий.
В форуме, который 
состоится в Бакинском 
Конгресс-центре, при-
мут участие более 600 
представителей, а так-
же компании из США, 
Австралии, Велико-

британии, Болгарии, 
ОАЭ, Китая, Алжира, 
Франции, Италии, 
Норвегии, Венгрии, 
Саудовской Аравии, 
Словении, Турции, 
Японии, Германии и 
других стран.

Проводимые в 
рамках Бакин-

ской энер-
гетической 

недели ме-
роприятия 

организу-
ются при поддержке 
Министерства энерге-
тики, а Государствен-
ная нефтяная ком-
пания Азербайджана 
(SOCAR) выступает в 
качестве генерального 
партнера.

ЕДИНАЯ ПЛАТФОРМА ЕДИНАЯ ПЛАТФОРМА АРХЕОЛОГИЧЕСКИЙАРХЕОЛОГИЧЕСКИЙ
ДЛЯ ГРАЖДАНДЛЯ ГРАЖДАНТУРИЗМТУРИЗМЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 

Государственное агент-
ство автомобильных 
дорог Азербайджана 
(ГААДА) продолжает ра-
боты по демонтажу моста 
Джаваншира в Хатаин-
ском районе Баку. Для 
своевременного выпол-
нения работ и создания 
новой дорожной инфра-
структуры на территорию 
привлечено необходимое 
количество живой силы и 
техники.
Мост Джаваншира (бывш.
Гагаринский) был сдан в 
эксплуатацию в 1962 году 
в целях быстрой доставки 
железнодорожных гру-
зов в морской порт. Мост 
утратил свое значение в 
связи с ликвидацией же-
лезнодорожной сети на 
этой территории. 20 мая 
начался его интенсивный 
демонтаж.
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Столица Азербайджана – Баку примет Чемпионат мира по мини-футболу в 2025 году

ФОРУМ В БАКУФОРУМ В БАКУ

НАЧАЛИ СТРОИТЬ В ХОДЖАЛЫ

ВЫРОС ТУРПОТОК В АЗЕРБАЙДЖАН 

БУДУТ ПЕРЕСЕЛЕНЫ НА ПЕРВОМ ЭТА-
ПЕ В СЕЛА БЕЮК МАРДЖАНЛЫ, КАР-
ХУЛУ, САРЫДЖАЛЛЫ И МАШАНЛЫ 
ДЖЕБРАИЛЬСКОГО РАЙОНА

ЧАСТНЫХ 
ДОМОВ 

ЖИТЕЛЯ 

СОКРАЩЕН ИНТЕР-
ВАЛ ДВИЖЕНИЯ 
ЭКСПРЕСС-
АВТОБУСОВ ДО 
МЕЖДУНАРОДНО-
ГО АЭРОПОРТА 
ГЕЙДАР АЛИЕВ

ВВЕЗЕНО В РОССИЮ 
ИЗ АЗЕРБАЙДЖАНА 
С НАЧАЛА ПОСТАВОК

ПРИВЛЕЧЕНЫ К ОТВЕТ-
СТВЕННОСТИ ЗА СОВЕРШЕ-
НИЕ ДОМАШНЕГО НАСИЛИЯ

ПОСТРАДАЛИ В 2023 ГОДУ ОТ ДОМАШНЕГО НАСИЛИЯ

1298 МУЖЧИН  
88 ЖЕНЩИН 

РОССИЯ КАЗАХСТАН УКРАИНА
ТУРКМЕНИСТАН
КУВЕЙТ

БЕЛАРУСЬ
КИТАЙ
ДРУГИЕ СТРАНЫ

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ
ПАКИСТАН
ОАЭ
УЗБЕКИСТАНГРУЗИЯ

ИНДИЯ

ТУРЦИЯ
ИРАН

ВЫРОС 
СТРАХО-
ВОЙ РЫ-
НОК АЗЕР-
БАЙДЖАНА 

ДО 25 МИНУТ 

43,1 МЛН ЯИЦ 
1224 ЖЕНЩИНЫ И 289 МУЖЧИН 

КОРОТКО

НАЗНАЧЕНИЯ

•  В штаб-квартире ЮНЕСКО 
проведена выставка, посвящен-
ная азербайджанскому нацио-
нальному женскому головному 
убору – келагаи и процессу его 
изготовления. Мероприятие 
было организовано посто-
янным представительством 
Азербайджана при ЮНЕСКО 
совместно с азербайджанским 
посольством в Париже и фир-
мой MEZO.

•  В Шуше пройдет междуна-
родный фестиваль детского 
творчества «Шуша – жем-
чужина культуры тюркских 
государств». Мероприятие 
приурочено к 1 июня – Между-
народному дню защиты детей.

•  Израильские компании 
приглашены к участию в реа-
лизации инвестиционных про-
ектов в экономических зонах 
Азербайджана, в том числе в 
промышленных парках, распо-
ложенных на освобожденных 
от оккупации территориях.

•  Шахин 
Байрамов 
назначен 
ректором 
Карабахского 
университе-
та.•  Рашадат 
Оруджов 
назначен на 
должность 
прокурора 
города Хан-
кенди.•  Натиг 
Ибрагимов 
назначен на 
должность 
директора 
Baku Crystal 
Hall, подве-
домственного 
Министер-
ству молоде-
жи и спорта.
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ВСЯ НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ НЕЗАВИСИМОЙ ГРУЗИИ ПОКАЗЫВАЕТ, ЧТО С АЗЕРБАЙДЖАНОМ МЫ ВСЕГДА ЛАДИЛИ 

Политическую турбулентность в Грузии для «Каспия» комментирует лидер и 
политический секретарь партии «Альянс патриотов Грузии» Георгий Ломия.

КРИЗИС ДРУЖБЕ НЕ ПОМЕХАКРИЗИС ДРУЖБЕ НЕ ПОМЕХА
z А насколько реальна угроза 
цветной революции в Грузии, 
ведь пока все развивается по 
знакомому сценарию?
z Запад никогда не меняет свой 
стиль поведения. Вспомните «рево-
люцию роз» в Грузии, «оранжевую 
революцию» в Украине и т.д. Все 
развивается по одному шаблону. 
Этот механизм сейчас работает в 
Грузии, происходит демонстрация 

силы Запада. ГМ защищается 
и демонстрирует свою силу. 

Если они договорятся, то 
акции молодежи пре-
кратятся и все пойдет по 
мирному пути. Западу 
нужно, чтобы Иванишви-
ли хотя бы наполовину 

выполнял их требования.
z Поводом к протестам 

стал закон «О прозрачности 
иностранного влияния». Я его 
посмотрел – он абсолютно мяг-
кий…
z Если людям ничего не объяснять, 
то они будут получать информацию 
только из СМИ, а у нас большин-
ство телеканалов принадлежит 
прозападным партиям. Население 
получает информацию в соответ-
ствующей интерпретации. А мы 
призывали правительство создавать 
платформы для общения с населе-
нием, нужно было ездить по регио-
нам и объяснять, что и как.
z Как нынешняя и, возможно, 
будущая политическая тур-
булентность в Грузии (после 
октябрьских выборов) может 
отразиться на взаимоотноше-
ниях с соседями, прежде всего с 
Азербайджаном?
z Вся новейшая история незави-
симой Грузии показывает, что с 
Азербайджаном мы всегда ладили. 
Это не зависит от прозападного, 
пророссийского или традиционно-
го консервативного направления 
Тбилиси. Я вас уверяю, что на отно-
шениях с Баку это не скажется. Кто 
бы ни был у власти у нас, он всегда 
будет развивать дружественные 
связи с Азербайджаном.

В двух странах Южного Кав-
каза – Грузии и Армении – в 
последние недели шли акции 
протеста. Правда, в Армении 
накал страстей был не таким, 
как в Грузии. Обсуждение, а 
затем и принятие закона 
«О прозрачности иностранно-
го влияния», который прозва-
ли законом «Об иноагентах», 
вызвало жесткую реакцию 
Запада и прозападной гру-
зинской оппозиции.
Помимо акций протеста пе-
ред грузинским парламентом 
и попыток его штурма звуча-
ли и угрозы от западных по-
литиков ввести санкции про-
тив Грузии, лишить страну 
«европейской перспективы». 
Генеральный секретарь пра-
вящей партии «Грузинская 
мечта – Демократическая 
Грузия», мэр Тбилиси Каха 
Каладзе сравнил процессы, 
происходящие на акциях в 
центре Тбилиси, с событиями 
в Украине в 2014 году, когда 
в этой стране прошел оче-
редной Майдан. По словам 
Каладзе, происходит попыт-
ка устроить «революцию 
доноров».
Спикер парламента Грузии 
Шалва Папуашвили обвинил 
глав МИД Исландии, Лит-
вы и Эстонии, принявших 
участие в оппозиционном 
митинге в Тбилиси, в попыт-
ке свержения грузинской 
власти. На митинге в Тбили-
си, кстати, выступал и пред-
седатель Комитета по ино-
странным делам Бундестага, 
известный азербайджанофоб 
Михаэль Рот.
А еще ранее основатель и 
почетный председатель пра-
вящей партии «Грузинская 
мечта – Демократическая 
Грузия» Бидзина Иванишви-
ли отклонил запрос о встрече 
с помощником госсекретаря 
США по делам Европы и Ев-
разии Джеймсом О’Брайеном.

О том, что происходит в 
Грузии, «Каспий» беседует 
с лидером и политиче-
ским секретарем партии 
«Альянс патриотов Гру-
зии» Георгием Ломия.

z Чем вызвана показа-
тельно жесткая реакция 
Запада на закон «О про-
зрачности иностранного 
влияния»?
z На самом деле речь не идет 
о законе. Да, ажиотаж фор-
мально именно из-за него. 
Но если углубиться, то станет 
понятно, что Западу просто 
нужна была причина, чтобы 
усилить антироссийские на-
строения в Грузии и настро-
ить людей против правитель-
ства. Но вся проблема в том, 
что власти сами помогают 
Западу усиливать эти настро-
ения.
Наше правительство хочет 
вернуть политическую ситуа-
цию в стране в 2012 год. Тогда 
Грузия была поделена на две 
части. Первая, незначитель-
ная, – это лагерь Единого 
национального движения 
(ЕНД). А вторая часть и лидер 
– «Грузинская мечта» (ГМ), 
которая взяла большинство в 
парламенте. На выбор изби-
рателей повлияли кадры из 
тюрем (с пытками и изде-
вательствами над заклю-
ченными – Ред.). Даже те, 
кто был лоялен к Единому 
национальному движению, 
сразу перешли в оппозицию 
к нему. Ни одна партия, кро-
ме ГМ и ЕНД, не набрала ни 
одного мандата на выборах.
Все эти 12 лет ГМ апел-
лировала к тому, 
что существует 
ЕНД, которое в 
случае прои-
грыша «Гру-
зинской меч-
ты» придет к 
власти, что 
отразится 
на внеш-

ней и внутренней политике 
Грузии. Все этого должны 
были бояться. Но спустя мно-
го лет такого опасения у лю-
дей уже нет, это показывают 
и опросы общественного мне-
ния, ведь рейтинг ГМ заметно 
упал (хотя «Грузинская меч-
та» по-прежнему в лидерах 
– Ред.). Поэтому ГМ объявила 
себя консервативной парти-
ей, которая хочет разговари-
вать с Россией. Но это была 
чужая ниша.
«Грузинской мечте» 
не нужны конку-
ренты, отсюда и 
попытки вернуть 
ситуацию в 2012 
год, когда было 
две силы. Правда, 
сегодня ЕНД – это 
прозападный блок 
из нескольких партий, 
но его может возглавить пре-
зидент Грузии Саломе Зура-
бишвили, и юридически он 
имеет шансы стать партией, 
поскольку блоки не имеют 
права принимать участие в 
выборах. Существует мнение, 
что есть договоренность меж-
ду Западом и «Грузинской 
мечтой» о том, чтобы разы-
грать такой сценарий.
Если Национальное движе-
ние возьмет чуть больше го-
лосов, то в оппозицию уйдет 
ГМ, и наоборот. Будет некое 
коалиционное правительство, 
а министерские портфели 
будут разделены. Конечно, не 
факт, что все будет развивать-
ся именно так, ведь «запад-
ники» требуют от Бидзины 

Иванишвили больше, чем 
он сейчас может им 
дать. Постоянно идет 

торговля.
А «Альянс па-
триотов Грузии» 
объединяет во-
круг себя именно 
консервативные 
силы. Посмо-
трим, как у нас 
получится.

Западу просто 
нужна была 

причина, что-
бы усилить 

антироссий-
ские настро-

ения в Грузии 
и настроить 

людей против 
правитель-

ства. Пробле-
ма в том, что 

власти сами 
помогают 

Западу усили-
вать эти на-

строения 

НАИР АЛИЕВ

Запад не меняет 
стиль поведения

Георгий Ломия

Грузии, происходит демонстрация 
силы Запада. ГМ защищается 

и демонстрирует свою силу. 
Если они договорятся, то 

мирному пути. Западу 
нужно, чтобы Иванишви-
ли хотя бы наполовину 

выполнял их требования.
z Поводом к протестам 

«Грузинской мечте» 

из нескольких партий, 

«Грузинской 
мечте» не нужны 
конкуренты, 

отсюда и попытки 
вернуть ситуацию 

в 2012 год



Через некоторое время после изве-
стия о гибели И.Раиси и нескольких 
его соратников представитель Совета 
стражей Конституции Ирана (Совет 
стражей Ирана) Хади Тахан Назиф 
заявил, что Совет, состоящий из 
председателей судебной, законода-
тельной власти и первого вице-пре-
зидента, возьмет на себя полномо-
чия президента и примет меры для 
проведения президентских выборов 
в течение 50 дней. 

КУРС НА ВНЕОЧЕРЕДНЫЕ ВЫБОРЫ 
Как известно, Совет стражей со-
стоит из 12 членов, 6 из которых 
(представители исламского духо-
венства) назначаются высшим ру-
ководителем, а другие 6 (юристы) 
– Меджлисом.
В целом высшая государственная 
иерархическая структура Ирана 
включает в себя три совета. 
Совет экспертов, состоящий из 
88 муджтахидов, избираемых на-
селением на восьмилетний срок и 
избирающий высшего руководи-
теля страны; упомянутый Совет 
стражей и Совет целесообразно-
сти – совещательный орган при 
высшем руководителе Ирана, в 
обязанности которого входит раз-
решение конфликтных ситуаций 

между Советом стражей Конститу-
ции и Меджлисом. 
В настоящее время обязанности пре-
зидента Ирана осуществляет первый 
вице-президент Мохаммад Мохбер, 
однако он считается временной 
(технической) фигурой. Он никогда 
не был публичным лицом и не имеет 
влиятельной группы поддержки в 
политическом истеблишменте Ира-
на, как покойный президент Раиси, 
который всегда считался близким 
человеком к верховному духовному 
лидеру страны Али Хаменеи и зани-
мал ряд важных постов в правоохра-
нительной системе страны.
Известно, что в 1988 году личным 
решением Рухоллы Хомейни был 

наделен особыми полномочиями 
(не зависимыми от судебной вла-
сти) для решения специфических 
религиозно-правовых вопросов в 
трех останах – Лурестан, Семнан и 
Керманшах. Некоторые эксперты 
прочили Раиси на пост высшего 
духовного лидера Ирана, учиты-
вая, что нынешний духовный глава 
Ирана уже в преклонном возрасте, 
и в свое время он был избран на 
нынешний пост, будучи третьим по 
счету президентом Ирана. Поэтому 
президентский пост по инерции 
рассматривается в качестве некоего 
трамплина на самый высший пост в 
ИРИ, особенно в нынешний крити-
ческий период.
В этой связи за пределами Ирана 
выдвигаются различные версии, 
обращающие внимание на влияние 
соперничества различных внутри-
элитных групп за власть на траге-
дию, приведшую к гибели 
Раиси. В частности, 
по мнению Politico, 
смерть президента 
Ирана Ибрахима Ра-
иси делает сына руко-
водителя и верховного 
лидера Ирана аятоллы 
Али Хаменеи 
главным 
преемни-
ком отца.
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Для Азербайджана Иран 
является не только сосед-
ней страной, с которой он 
имеет самую протяженную 
границу, но и общую исто-
рию и традиции. Побывав 
на церемонии поминове-
ния руководителей ИРИ, 
погибших в результате кру-
шения вертолета, Прези-
дент Азербайджана Ильхам 
Алиев высоко отозвался 
о личностных и деловых 
качествах Ибрахима Раиси, 
особо подчеркнул важность 

последней встречи с ним, 
которую оба лидера охарак-
теризовали как историче-
скую.
Действительно, введение в 
эксплуатацию гидроэлек-
тростанции «Гыз галасы» 
и гидроузла «Худаферин» 
послужит не только улуч-
шению выработки элек-
троэнергии и снабжения 
посевных угодий водой 
за счет рационального 
использования водных 
ресурсов реки Араз, но и 

позволит укрепить азер-
байджано-иранское при-
граничное сотрудничество 
в целом. Встреча приме-
чательна еще и тем, что 
проходила она в период 
нормализации двусторон-
них отношений, и глава 
Азербайджанского государ-
ства выразил уверенность в 
том, что все достигнутые на 
встрече на границе догово-
ренности будут выполнены 
на должном уровне. По 
крайней мере в мусульман-

ских странах обычно с осо-
бым почтением относятся к 
последнему слову усопших. 
Если принять во внимание, 
что одними из последних 
публичных выступлений 
президента Ирана стали 
его заявления, направлен-
ные на желание укреплять 
отношения с Азербайджа-
ном, то хотелось бы наде-
яться, что те, кто придет 
ему на смену, выполнят 
последнюю волю своего по-
койного руководителя.   

Однако в самом Иране 
довольно скептиче-
ски относятся к такой 
перспективе. Здесь 
уверены, что подобный 
шаг может негативно 
сказаться на системе 
сдержек и противове-
сов в Исламской Респу-
блике, где избрание на 
высший пост в стране 
всегда рассматривалось 
как компромисс между 
различными группа-
ми внутри иранской 
элиты.
В случае же избрания 
Моджтабы Хомейни 

сложится ви-
димость 

наслед-
ствен-
ной пе-
редачи 

власти, 
что мо-

жет быть негативно 
воспринято широкими 
политическими круга-
ми. Священно-
служитель Махмуд 
Мохаммади Ара-
ги, член Ассамблеи 
экспертов, которая 
выбирает верховного 
лидера, сообщил госу-
дарственному инфор-
мационному агентству 
ILNA, что аятолла Ха-
менеи категорически 
против рассмотрения 
вопроса о его сыне.
Так или иначе, в 
ближайшие месяцы 
в стране развернет-
ся новая борьба за 
президентский пост, 
который пусть и не 
определяет вектор 
внутренней и внешней 
политики Исламской 
Республики, но все 
же является одним из 
ключевых в системе 
исполнительной вла-

сти в стране. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

У АЗЕРБАЙДЖАНА С ИРАНОМ  НЕ ТОЛЬКО ОБЩАЯ ГРАНИЦА, НО И ОБЩАЯ ИСТОРИЯ, ОБЩИЕ ТРАДИЦИИ

ТРАГЕДИЯ, ТРАГЕДИЯ, 
ПЕРЕФОРМАТИРОВАВШАЯ ПЕРЕФОРМАТИРОВАВШАЯ 

ПОЛИТИКУПОЛИТИКУ
ТРАГЕДИЯ, ТРАГЕДИЯ, 
ПЕРЕФОРМАТИРОВАВШАЯ ПЕРЕФОРМАТИРОВАВШАЯ 

ПОЛИТИКУПОЛИТИКУ
Гибель высших руководителей Ирана, включая президента страны Ибрахима Раиси, 
в результате крушения вертолета 19 мая, стала событием, повлиявшим как на вну-
триполитическую динамику в ИРИ, так и на региональную ситуацию в целом.

Азербайджано-иранские отношения

Борьба за президентство

Моджтаба ХомейниМохаммад Мохбер
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Нынеш-
ний год 

– юбилей-
ный для 

народного 
артиста, 
лауреата 
Государ-
ственной 
премии 

Азербайд-
жана, ка-
валера 
ордена 

«Шохрат» 
и просто 
любимца 
нашей пу-

блики 
Гаджи 
Исмай-
лова.

Фильм «День рождения» из-
вестного азербайджанского ки-
норежиссера Расима Оджагова, 
помнят все. Эта забавная история 
об удивительных приключениях в 
столице простодушного провинци-
ального учителя и сегодня никого 
не оставляет равнодушным. И если 
вы, читая эти строки, улыбнулись, 
то самое время представить вам 
исполнителя роли Мустафы – на-
родного артиста, лауреата Государ-
ственной премии Азербайджана, 
кавалера ордена «Шохрат» Гаджи 
Исмайлова. 
В этом году актер отметил свой 
80-летний юбилей и был награж-
ден премией Президента Азер-
байджанской Республики.

ГОЛОС ЗА КАДРОМ
l Гаджи муаллим, невольно 
удивляет, что вы, уже имея за 
плечами определенный сце-
нический опыт, в кино долго 
оставались за кадром. 
l Да, некоторый опыт у меня 
уже был. После окончания Азер-
байджанского государственного 
института искусств им. М.А.Алиева 
(ныне АзГУКИ) весь наш курс по 
распределению был отправлен в 
Ереван на открытие Иреванского 
государственного азербайджан-
ского драматического театра, что 
по тем временам было довольно 
ярким событием в культурном 
пространстве двух республик. И 
мы довольно смело заявили о себе 
премьерой спектакля «Севиль» 
по пьесе Джафара Джаббарлы. С 
этого и началась моя творческая 
биография. 
Спустя несколько лет я получил 
должность ассистента педагога 
на кафедре сценической речи 

нашего вуза. В те же годы 
главный режиссер 

Азербайджанского 
драматического 

театра, ныне по-
койный Тофик 
Кязимов при-

гласил меня 
сыграть 
сразу в двух 

его спек-
таклях. 
Правда, 

роли 

были второго плана, но до-
вольно интересные. А в Аздраму я 
был принят только через два года, 
до того работал на сцене Сумгай-
ытского государственного драма-
тического театра. 
На киностудию в те годы меня 
приглашали лишь на дубляж, и я 
действительно долгое время оста-
вался за кадром.
l Когда же состоялся ваш де-
бют на большом экране? 
l Мой дебют в кино состоялся в 
1976 году в фильме «День рожде-
ния» классика отечественного 
кинематографа Расима Оджагова. 
Однажды, случайно встретившись 
со мной в коридоре, Расим муал-
лим пригласил меня пройти пробы 
на роль героя своей картины. 
Конечно, для меня это было не-
ожиданностью: вы только пред-
ставьте, что значит для молодого 
актера приглашение столь име-
нитого мастера! Радости моей не 
было предела, особенно после того 
как я, пройдя все пробы, узнал, что 
худсовет киностудии высоко оце-
нил результаты отснятых с моим 
участием материалов. Но, увы, тог-
да же композитор Эмин Сабитоглу 
в беседе со мной как бы невзначай 
обронил, что режиссер давно на-
шел актера на роль Мустафы, а ки-
нопробы нужны ему только ради 
галочки. 
l Но должно было произой-
ти нечто экстраординарное, 
чтобы повлиять на решение 
столь маститого режиссера? 
l Оказалось, что несмотря на ре-
шение режиссера снимать другого 
актера почти все члены худсовета в 
один голос заявили, что в роли Му-
стафы видят только меня. Видимо, 
Расим муаллим был просто вы-
нужден согласиться с их мнением, 
что, по сути, и явилось точкой от-
счета моего пути в большое кино... 
l …и принесло вам фантасти-
ческую популярность. 
l Это я осознал позже, но хорошо 

помню слова моего партнера по 
фильму, известного грузинского 
актера Давида Уплисашвили, 
который как-то раз на съемочной 
площадке сказал мне: «Поверь, эта 
роль сделает тебя кумиром публи-
ки». Я, конечно, не придал его сло-
вам особого значения, полагая, что 
актер может стать кумиром, толь-
ко если сыграет на экране како-
го-нибудь крутого мачо из запад-
ного блокбастера. Впрочем, на тот 
момент главным для меня было 
только то, что я работал с режис-
сером такого масштаба, как Расим 
Оджагов, а это очень большая 
школа для начинающего киноак-
тера. И счастлив, что позже наше 
сотрудничество продолжилось в 
других его кинолентах: «Перед за-
крытой дверью», «Другая жизнь», 
«Храм воздуха» и «Стамбульская 
история». Героем последней, кста-
ти, также оказался Мустафа с его 

да-
леки-

ми от реа-
лий наивностью и 

порядочностью.

КОГДА СБЫВАЮТСЯ ПРОРОЧЕСТВА
l Итак, пророчество вашего 
партнера сбылось – однажды 
вы проснулись знаменитым. 
l Да, и был приятно удивлен, что 
зритель так полюбил моего героя. 
Картина была снята по заказу Го-
скомитета СССР по телевидению и 
радиовещанию и после премьеры 
на Центральном телевидении вы-
звала еще больший резонанс. 
l Но ведь фильм практиче-
ски стал вашим днем рожде-
ния как новой звезды экрана. 
Как вы чувствовали себя в 
новом статусе?
l Безусловно, был счастлив, что в 
одночасье добился признания, но 

никаких симптомов звездной 
болезни у меня не было и нет. 
Помню, тогда я всего лишь 
мысленно оглянулся на свое 
прошлое и понял, что нако-
нец-то сбылась мечта моего 
далекого детства. Вспомнил, 
как я, простой бакинский 
паренек, который родился 
и вырос в Ичери шехер, без 
особого усердия учился в 
обычной школе, всегда меч-
тал чем-то выделиться из 
толпы своих сверстников, 
завоевать признание, уважение 
окружающих. Именно поэтому 
я занимался спортом, неплохо 
пел, охотно посещал драмкружок. 
Видимо, во всем этом сидело под-
спудное желание стать актером, и 
я, выбрав наконец эту профессию, 
преданно служу ей вот уже более 
полувека. 
l А не приходилось ли вам 
за все эти годы хотя бы раз 
пожалеть о собственном вы-
боре?
l Ни разу! Даже самые непростые 
периоды своего творческого ста-
новления я воспринимал трезво, 
с пониманием того, что в любой 
профессии успеха добиваются 
лишь самые терпеливые и настой-
чивые. Сожалею я, пожалуй, лишь 
о том, что за эти годы, всецело 
отдавшись работе, я уделял своим 
детям внимания меньше, чем хо-
телось бы. Благо бог мне дал шанс 
всю свою нерастраченную любовь 
теперь щедро дарить своим внукам 
– Улькер, Азеру и Нигяр, которые 
сегодня скрашивают мою жизнь.

l Развитие театрального 
искусства по уставу явля-
ется одной из задач Союза 
театральных деятелей, 
и мы все активно этим 
занимаемся. У нас дей-
ствует пять лабораторий 
для творческого развития 
режиссеров, актеров, дра-
матургов, театральных 
критиков, есть экспери-
ментальная мастерская 
режиссуры и менеджмен-
та, причем все это рассчи-
тано и на профессионалов, 
и на любителей. Мы уже 
четвертый год с успехом 
проводим фестиваль 
спектаклей, поставлен-
ных в этих лабораториях 
с довольно позитивными 
результатами. 
Кроме того, мы на протя-
жении года совместно с 
Министерством культуры 
реализуем мой авторский 
проект Gonag teatr, кото-

рый служит укрепле-
нию культурных 
связей театраль-
ных деятелей и 
дает столичным 

зрителям воз-
можность ознако-

миться с работой 
наших реги-

ональных театров. В 
минувшем году в рамках 
этого проекта в Баку по-
бывали труппы восьми 
регионов республики. 
Нашу столицу посетил 
также Муниципальный 
театр из Антальи со спек-
таклем «Опоздавшие» по 
пьесе Пярвин в постановке 
нашего актера и режиссе-
ра, заслуженного артиста 
республики Нофеля Ве-
лиева.  
l Но значимость 
любого культурного 
проекта в не меньшей 
степени определяется 
вниманием зрителей. 
Не приходится ли вам 
сталкиваться с про-
блемой полупустых 
залов? 
– На отсутствие зритель-
ского интереса жаловать-
ся не приходится. В зале 
практически не бывает 
свободных мест. Более 
того, у нас уже сфор-
мировалась аудитория 
постоянных зрителей, 
и это в основном моло-
дежь. Наша деятельность 
нацелена на развитие 
культурных связей между 
театральными деятелями 
разных стран, реализа-
цию интересных проектов 
с их участием, знакомство 
с новыми именами, новы-
ми веяниями в театраль-
ном пространстве. Я уве-
рен, что недалек тот день, 
когда азербайджанский 
театр возродит свое былое 
величие, свою монумен-
тальность, и Баку займет 
одно из главных мест сре-
ди признанных театраль-
ных столиц мира. 

Даже самые 
непростые 

периоды своего 
творческого 
становления 

я воспринимал 
трезво, 

с пониманием 
того, что 

в любой 
профессии 

успеха 
добиваются 

лишь 
терпеливые и 
настойчивые

l Отметив 80-летний юби-
лей, вы продолжаете ак-
тивно работать... 
l А почему вы решили, что 
мне уже 80? Мне всего 80! 
Впрочем, если серьезно, то се-
годня прекрасная физическая 
форма вполне позволяет мне 
не только играть на сцене, но 
и более десяти лет занимать 
должность заместителя пред-
седателя Союза театральных 
деятелей Азербайджана. Уве-
рен, говорить о пенсионном 
возрасте деятелей искусств 
– это нонсенс, возможно, 
в какой-либо другой сфере 
такой подход приемлем. Но 
как можно ограничивать воз-
можности людей творческих 
профессий узкими рамка-

ми прожитых лет, если они 
еще полны желания и сил 
работать? Мы сами росли и 
формировались рядом с жи-
выми классиками актерской 
школы, такими как Мовсум 
Санани, которому было уже 
за 80, Агасадыг Герайбейли, 
который даже в свои 90 все 
еще блистал на сцене, Окюма 
Курбанова, Софа Басирзаде, 
Исмаил Османлы… Это были 
личности высочайшей сцени-
ческой культуры, со своей не-
повторимой аурой, харизмой, 
своим творческим почерком, 
на которых театр, собственно, 
и держался. 
На смену им пришла яркая 
плеяда наших талантливых 
актеров, у каждого из которых 

был свой репертуар, своя ауди-
тория зрителей, но, увы, почти 
все они ушли из жизни в рас-
цвете сил. В разные годы не 
стало многих наших талантли-
вых режиссеров, драматургов 
– и все это для нас явилось не-
восполнимой утратой, в театре 
прервалась преемственность 
поколений. Да, со временем 
на афишах появились новые 
имена, но это было поко-
ление, воспитанное на со-
вершенно иных ценностях. 
Этим людям непросто 
понять цитату Станис-
лавского: «Любите 
искусство в себе, 
а не себя в искус-
стве», – они более 
прагматичны. 

ЯРКАЯ ПЛЕЯДА ТАЛАНТОВ

БАКУ СТАНЕТ
ТЕАТРАЛЬНОЙ СТОЛИЦЕЙ

ЛАЛА БАГИРЗАДЕ

 МЫ РОСЛИ И ФОРМИРОВАЛИСЬ РЯДОМ С ЖИВЫМИ КЛАССИКАМИ АКТЕРСКОЙ ШКОЛЫ, ТАКИМИ КАК МОВСУМ САНАНИ, АГАСАДЫГ ГЕРАЙБЕЙЛИ, ОКЮМА КУРБАНОВА, СОФА БАСИРЗАДЕ, ИСМАИЛ ОСМАНЛЫ…

ВОЗРАСТНОЙ ЦЕНЗ В ИСКУССТВЕ – ЭТО НОНСЕНС
ГАДЖИ ИСМАЙЛОВ: 



10 ЭКОЛОГИЯ

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

«Умные» дома – иногда их еще 
называют «зелеными» – это во-
площение простоты, комфорта 
и современных технологий. 
А главным преимуществом 
такого строительства счи-
тается энергоэффек-
тивность – экономия 
энергии и забота об 
окружающей среде. 
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ЗЕЛЕНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВОЗЕЛЕНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
НОВЫЙ ФОРМАТ УЖЕ ПОКАЗАЛ СЕБЯ С НАИЛУЧШЕЙ СТОРОНЫ НА ОСВОБОЖДЕННЫХ ЗЕМЛЯХ

Еще четыре года назад 
было достигнуто реше-
ние охватить полноцен-
ной системой Smart Сity 
столицу и другие города 
нашей республики. Но 
особенно ярко «зеленая» 
повестка устойчивого 
развития воплотилась 
в концепции создания 
буквально с нуля «ум-
ных» поселений на осво-
божденной территории 
нашей страны. Проекты 
в сфере Smart Сity и 
Smart Village активно 
интегрируют новейшие 
технологии в наши при-
вычные будни. И все это 
вместе играет решающую 
роль для привлечения 
инновационных, техно-
логических инвестиций. 
– Освобожденные земли 
Азербайджана являют 
собой пример плодот-
ворности новых про-
грессивных подходов в 
энергетике, экономике 
и повседневной жиз-
ни людей, – уточняет 
экономист Асиман 
Гулиев. – Сегодня мы 
наблюдаем, как государ-
ственная политика по со-
циально-экономическо-
му возрождению этого 
края постепенно уходит 
в плоскость устойчивого 
развития социальной, хо-
зяйственной среды и по-

вседневного быта людей. 
Кроме того, эффективно 
воплощается в жизнь 
программа превращения 
края в территорию нуле-
вых выбросов.
В «умных» селах актив-
но внедряются методы 
ведения сельского хо-
зяйства, основанные 
на современных тех-
нологиях, совместном 
управлении и контроле. 
Но этим концепция не 
ограничивается. Она 
включает в себя «умное» 
уличное освещение, 
строительство тепло-
стойких и холодостойких 
экологичных домов, 
утилизацию бытовых 
отходов, установку ги-
дроэлектростанций и 
солнечных панельных 
станций. Например, ам-
бициозный проект «Ум-
ное село Агалы» охватил 
сразу пять основных 
направлений: инфра-
структура, управление, 
энергетика, образование 
и медицинские услуги, 
а также умное сельское 
хозяйство, занятость на-
селения и бизнес-сектор. 
Проект также направлен 
на интеграцию водной, 
энергетической и дорож-
ной инфраструктуры в 
единую интеллектуаль-
ную платформу. 

Кстати, об экономии. Все 
мы не понаслышке зна-
ем, сколько приходится 
затрачивать электриче-
ства, газа, воды и прочих 
ресурсов в обычном доме. 
Об этом говорят ежеме-
сячные коммунальные 
счета, способные навести 
уныние даже на самых 
жизнерадостных из нас. А 
причина высоких затрат, 
кстати, не всегда в доро-
гой коммуналке. Пропу-
скающие холод окна и 
двери буквально выветри-
вают деньги и тепло из 
наших домов. Вредны для 
кошелька неэкономичные 
приборы отопления. А 
если прибавить к этому не 
самую продуманную си-
стему теплоизоляции, то 
комфортный микрокли-
мат в жилье становится 
дорогим удовольствием. 

ЗА ЧИСТОТУ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
Модное сегодня «зеле-
ное» строительство – не 
просто нашумевшая 
задумка экологов. Энер-
гоэффективные дома по 
«зеленым» технологиям 
помогают экономить 
энергию и поддерживать 
таким образом чистоту 
окружающей среды. На-
пример, при проектиро-
вании «умных» зданий 
закладываются возобнов-
ляемые источники для ге-
нерации электроэнергии. 
А ведь это один из основ-
ных критериев, 
поскольку 
существен-
ная доля 
вредных 
выбро-
сов 

приходится 
на сферу стро-
ительства и 
ЖКХ. Преиму-
щества таких 
домов неоспо-
римы: они 
используют 
минимальное 
количество 
ресурсов, и 
главное – вы-
брасывают 
минимум 
токсичных 
веществ, под-
держивая чи-
стоту окружа-
ющей среды.
Кстати, новый формат 
устойчивого строитель-
ства уже показал себя с 
наилучшей стороны в 
освобожденной части 
страны. Дальнейшую его 
судьбу обсудят в начале 
следующего месяца, со-
общила представитель 
Международной фи-
нансовой корпорации 
(IFC) в Азербайджане 
Алия Азимова. По ее 
словам, местное подраз-
деление международной 
организации работает с 
нашим правительством 
над стратегией «умных» 
сел. Причем известно, что 
разработка и внедрение 
стандартов устойчивого 
строительства в центре 
внимания IFC, работа-
ющей по проектам 
«зеле-

ных» сертификатов для 
зданий во всем мире. 

ПОЛЕЗНЫЙ 
РАСХОД РЕСУРСОВ
Актуальность этой по-
вестки для Азербайджана 
тоже вне всяких сомнений. 
Поэтому прямо сейчас 
международная структура 
активно работает над адап-
тацией местных реалий 
к новым климатическим 
условиям и задачам, и это 
в целом понятно. В Европе, 
например, уже давно ис-
пользуется энергетическая 
сертификация зданий, и 
каждую новостройку оце-
нивает специальная ко-
миссия, сообщил в беседе с 
нами архитектор Ильгар 
Алиев. По его словам, на 
этой волне национальная 
сфера строительства тоже 

стремится к меж-
дународным 

стандартам ка-
чества. 

Для населения это зна-
чительное сокращение 
коммунальных расходов, 
а для страны – экономия 
ресурсов, повышение 
производительности про-
мышленности и конку-
рентоспособности. 
– С точки зрения эко-
логии, современные 
требования означают 
ограничение выброса 
парниковых газов в ат-
мосферу. Наша страна 
давно проводит опережа-
ющую политику в сфере 
планирования и управ-
ления устойчивым раз-
витием. Об этом можно 
судить по показателям в 
отчетах Всемирного бан-
ка и ООН, где отмечается 
достижение Азербайд-
жаном опережающих ре-
зультатов, – подчеркнул 
Ильгар Алиев. 

Проекты 
Smart Сity и Smart 

Village интегрируют 
новейшие техноло-
гии в наши будни

помогают 
экономить 
энергию

ТЕРРИТОРИЯ 
НУЛЕВЫХ ВЫБРОСОВ

ОПЕРЕЖАЮЩАЯ 
ПОЛИТИКА

поддержи-
вают чистоту 
окружающей 

среды 

«ЗЕЛЕНЫЕ»  ДОМА



Первую Азербайджанскую Ре-
спублику создала блистатель-
ная плеяда выдающихся сынов 
нашего народа – обществен-
но-политических деятелей, 
которых, несмотря на разли-
чия в политических взглядах, 
объединяли бескорыстная 
любовь к Родине, служение 
делу свободы, приверженность 
демократическим идеалам и 
ценностям. Первый глава АДР, 
председатель Национального 
Совета Мамед Эмин Расулзаде, 
председатель Парламента Али 
Мардан бек Топчибашев, его 
заместитель Гасан бек Агаев, 
премьер-министры Фатали 
Хан Хойский и 
Насиб бек Усуббе-
ков, другие дея-
тели АДР – все 
они сыграли не-
оценимую роль 
в утверждении 
современной госу-
дарственно-
сти Азер-
байджа-
на.

ДЕКЛАРАЦИЯ, 
ПРИНЦИПЫ, ТРИАДА
Историческое решение Наци-
онального Совета Азербайд-
жана, объявившего о создании 
АДР, было принято в Тифлисе 
спустя два дня после распада 
Закавказской Федеративной 
Республики.
Политическая платформа 
нового государства была изло-
жена в «Декларации незави-
симости Азербайджана». Она 
провозгласила, что «отныне 
народы Азербайджана явля-
ются носителями суверенных 
прав, и Азербайджан, состоя-
щий из Восточного и Южного 
Закавказья, – полноправным 

независимым государством». 
Формой политического 
устройства устанавливалась 
демократическая республи-
ка, гражданам которой, без 
различия национальности, 
вероисповедания, социального 
положения и пола, гаранти-
ровались все гражданские и 
политические права. Азер-
байджанская Республика 
выражала свое стремление 
к установлению добрососед-
ских отношений со всеми 
участниками международного 
сообщества, в первую очередь 
с сопредельными народами и 
государствами.
Таким образом, в основу Азер-
байджанской Республики были 
положены демократические 
принципы. По форме правле-
ния АДР представляла собой 
классическую модель парла-
ментской республики. В то же 
время ее деятельность явилась 
воплощением идеологической 

триады, нашедшей свое от-
ражение в национальном 

флаге, который симво-
лизирует привержен-
ность Азербайджана 
исламу, тюркизму и 
демократии. 
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ВО ИМЯ СУВЕРЕННЫХ ВО ИМЯ СУВЕРЕННЫХ 
ПРАВ НАШЕГО НАРОДАПРАВ НАШЕГО НАРОДА
106 лет назад была провозглашена Азербайджанская Демократическая Республика (АДР). 
28 мая 1918 года Азербайджан достиг независимости, создав первое республиканское государ-
ство не только в своей истории, но и в истории всего мусульманского Востока и тюркского мира.

Роковой ход событий не позволил 
АДР продолжить свое существование 
и сохранить государственную неза-
висимость. В конце апреля 1920 года 
руководство Азербайджана предпочло 
принять большевистский ультиматум 
о сдаче власти, нежели ввергнуть свой 
народ в пучину заведомо обреченного, 
чреватого массовыми жертвами сопро-
тивления военной агрессии советской 
России. Но лидеры АДР ушли с полити-
ческой сцены с осознанием исполнен-
ной миссии стратегического значения: 
нация и государственность Азербайд-

жана были сохранены! Они добились 
главного – Азербайджан, пусть и фор-
мально, но остался жить на полити-
ческой карте мира. Азербайджанская 
государственность не прервалась, хотя 
в последующие почти семь десятилетий 
и получила свое развитие в рамках со-
ветской политической модели.
В 1991 году Азербайджан вступил в 
новый этап своей истории – восстанов-
ления и закрепления государственной 
независимости. Современная Азербайд-
жанская Республика провозгласила 
себя преемницей АДР и приняла ее го-

сударственную атрибутику – флаг, герб 
и гимн.
За годы независимости была не только 
сформулирована идея современного 
Азербайджанского государства как пре-
емника и продолжателя традиций АДР, 
но и достигнуты большие успехи на пути 
претворения этой идеи в жизнь. Совре-
менный Азербайджан – государство-по-
бедитель, освободившее свои земли от 
армянской оккупации, являющееся ли-
дером Южного Кавказа, ключевым фак-
тором в обеспечении региональной безо-
пасности, сотрудничества и интеграции.

Современный Азербайджан – преемник и победитель

Несмотря на всего лишь 
23-месячный период своего 
существования, АДР оставила 
после себя ряд огромных до-
стижений в самых различных 
областях – политике, эконо-
мике, военном строитель-
стве, культуре.
Выдающейся заслу-
гой АДР следует 
считать то, что она 
впервые на му-
сульманском Вос-
токе (и не толь-
ко!) предоставила 
женщинам равные 
с мужчинами поли-
тические, социальные и 
избирательные права.
Отметим и другой значитель-
ный факт — предоставление 
всех политических и иных 
прав национальным мень-
шинствам, в частности прожи-
вающим на территории Азер-
байджана армянам. Несмотря 
на то, что АДР была создана в 
условиях осуществляемого ар-
мянскими националистами ге-
ноцида азербайджанского на-

рода, на военную агрессию со 
стороны Армянской республи-
ки, в Парламенте Азербайд-
жана армянское меньшинство 
было представлено 
21 депутатом.

Крупными достижени-
ями первой Азер-

байджанской 
Республики стали 
также объяв-
ление азер-
байджанского 
(тюркского)
языка государ-

ственным, со-
здание Бакинского 

государственного уни-
верситета, формирование 
Вооруженных сил и других 
институтов независимого 
государства, защита террито-
риальной целостности страны, 
освобождение Баку и Карабаха 
от иностранных агрессоров. 
Но главным достижением все 
же явилось укоренение самой 
идеи независимой националь-
ной государственности совре-
менного типа.

НАТИГ НАЗИМОГЛУ Исторические достижения

байджанской Республики были 
положены демократические 
принципы. По форме правле-
ния АДР представляла собой 
классическую модель парла-
ментской республики. В то же 
время ее деятельность явилась 
воплощением идеологической 

триады, нашедшей свое от-
ражение в национальном 

флаге, который симво-
лизирует привержен-

Хан Хойский и 
Насиб бек Усуббе-
ков, другие дея-
тели АДР – все 
они сыграли не-
оценимую роль 
в утверждении 
современной госу-
дарственно-
сти Азер-
байджа-

АДР ЗАЛОЖИЛА ФУНДАМЕНТ НЕЗАВИСИМОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ СОВРЕМЕННОГО ТИПА

мике, военном строитель-

женщинам равные 
с мужчинами поли-

Крупными достижени-
ями первой Азер-

байджанской 
Республики стали 
также объяв-
ление азер-

языка государ-
ственным, со-

здание Бакинского 
государственного уни-

АДР оставила после себя ряд огромных достижений в  политике, экономике, культуре... 

Али Мардан бек 
Топчибашев

Мамед Эмин 
Расулзаде

Фатали Хан 
Хойский



О ХЛЕБЕО ХЛЕБЕ  
12 ПОТРЕБИТЕЛЬ

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Удешевление 
муки в оптовых 
точках привело к 
ожиданию паде-
ния цен на «со-
циальный» хлеб, 
однако цена 
на муку вновь 
повысилась. 
Причиной пре-
дыдущего сни-
жения называли 
российский им-
порт: экспортные 
котировки упали 
из-за переиз-
бытка урожая 
пшеницы в со-
седней стране, а 
после они снова 
пустились в рост.  
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ТЕПЕРЬ МЫ ОТДАЕМ ПРЕДПОЧТЕНИЕ МЕНЕЕ КАЛОРИЙНЫМ И БОЛЕЕ ПОЛЕЗНЫМ ПРОДУКТАМ

На понижении цен все 
это время сказывался 
явный дисбаланс посев-
ных площадей в пользу 
пшеницы, комментирует 
происходящее председа-
тель правления Союза 
экспортеров зерна 
(РФ) Эдуард Зернин. 
По его словам, это приво-
дило к перепроизводству 
и падению цен. Однако 
капризы погоды застави-
ли профильные структу-
ры соседней страны пере-
смотреть свои ожидания. 
По нынешним оценкам, 
природные колебания 
могут повлиять на сотни 
тысяч гектаров хлебных 
полей мировой житницы. 
– Мы ждем снижения 
урожая в сельскохозяй-
ственном сезоне-2024/25, 
это уже не вызывает со-
мнений. Пока трудно го-
ворить о полных послед-
ствиях заморозков, они 
продолжаются. В любом 
случае речь идет о сотнях 
тысяч гектаров посевов, а 
значит, снижение урожая 
будет исчисляться мил-
лионами тонн, – говорит 
Э.Зернин.
По его оценкам, погодные 
условия уже отразились 
в ценах на фьючерсы на 
иностранных биржах, по-
скольку финансовые спе-
кулянты чутко реагируют 
на подобные сигналы. 
Что касается реального 
рынка, то ценообразова-
ние тут более инертно и 
зависит больше от балан-
са спроса и предложения. 
На этом фоне экспортные 
цены на российскую 
пшеницу резко возросли 
на прошлой неделе, по-
скольку морозы и засуха 
приводят к дальнейшему 
снижению прогнозов уро-
жая. По данным россий-
ского Института аграрной 
конъюнктуры рынка, 
цена тонны российской 
пшеницы с 12,5-про-
центным содержанием 
протеина с поставкой на 
условиях FOB в июне из 
черноморских портов 
подскочила в прошлую 
пятницу на $18 – до $239 
за тонну.

С падением цен на муку наши потре-
бители обычно ожидают удешевления 
хлеба. Причем речь здесь идет не обо 
всем многообразии хлебной выпечки, 
подорожавшей на волне пандемии. 
Стоимость отдельных сортов за два 
года нашествия вируса поднялась 
почти вдвое из-за существенного по-
дорожания импортируемой пшеницы. 
Однако последовавшее за этим уде-
шевление коснулось только «заводско-
го», или так называемого «социально-
го» хлеба. 

БЕЗ ВСЯКОЙ НАЦЕНКИ
В последний раз «социальный» хлеб 
подешевел в конце октября, так что 
сейчас, после третьей волны удешев-
ления, 650-граммовая заводская булка 
снизилась с 60 гяпик до 55. Ранее, в 
марте прошлого года, стоимость этой 
выпечки упала с 70 до 65, а в июне – с 
65 до 60 гяпик. То есть за год она стала 
дешевле на 21,4%. Почему же дешевеет 
только этот сорт? Все дело в феноме-
не «социального» хлеба. Обычно так 
называют хлебную выпечку без суще-
ственной торговой надбавки, поясняет 
экономист Асиман Гулиев. 
– Его производят в больших количе-

ствах 
и про-
дают 
дешев-
ле всего 
остального 
ассортимента 
хлебных прилавков, – делится наш со-
беседник. – Это нужно для того, чтобы 
любой человек независимо от своего 
финансового положения мог купить 
качественный дешевый хлеб. Конечно, 
помимо доступного для массы населе-
ния хлеба на прилавках можно увидеть 
большое разнообразие более дорогой 
выпечки. За дополнительное удоволь-
ствие покупатели платят. А снижение 
цен именно на этот сорт хлеба соот-
ветствует не только логике, но и по-
пулярной зарубежной практике. Ведь 
обычно социально значимые продукты 
продаются с минимальной торговой 
наценкой. 

РОСТ ВМЕСТО СНИЖЕНИЯ 
Впрочем, бытует мнение, что даже по-
следовательное снижение ценника в 
сегменте «социальной» выпечки остав-
ляет место для ценового маневра. По 
уточнению руководителя Центра 

либеральных 
экономистов 

Акифа Насирли, 
котировки импорти-

руемой из России пше-
ницы не превышали $230 

за тонну. И если исходить из 
приведенной расценки, тогда и 

стоимость хлеба должна быть на 
10-20 гяпик ниже нынешней. Поэтому 
в местных экспертных кругах ожидали 
снижения, а теперь ценопад отменяет-
ся.
Ведь под конец мая мука поднялась в 
цене в оптовых точках, и сейчас 50-ки-
лограммовый мешок самого бюджет-
ного и потому популярного в сегменте 
пекарен продукта стоит не меньше 
27 AZN. Причиной прежнего удешев-
ления экономист Халид Керимли 
называл существенный ценовой спад 
экспортных котировок российской 
пшеницы. По словам эксперта, цены на 
этот злак в соседней стране уменьши-
лись на 16% за первый квартал нынеш-
него года. По сравнению с ситуацией 
двухлетней давности ее стоимость 
упала вдвое. В марте, например, тонну 
пшеницы на условиях FOB в порту Но-
вороссийска предлагали чуть дороже 
$200. Поэтому ожидать снижения стои-
мости хлеба было вполне естественно. 

ГРЯДЕТ 
СНИЖЕНИЕ
УРОЖАЯ?

Так что, судя по всему, паде-
ние цен на хлеб пока отменя-
ется. Ведь новое подорожание 
экспорта еще держит в напря-
жении отечественный рынок 
муки и хлебобулочной выпеч-
ки. И это несмотря на падение 
спроса. Судя по статистике, в 
первом квартале этого года про-

изводство хлеба уменьшилось у 
нас на 8,2%. Правда, снижение 
наблюдалось и в сегменте муко-
мольных предприятий – произ-
водство муки тоже сократилось 
на 6,5%. Экономист Эюб Ке-
римли отмечает тенденцию: 
жители республики стали есть 
меньше хлеба. 

– По всему заметно, что насе-
ление подходит к потреблению 
хлеба более рационально, – 
считает он. – Если раньше его 
скармливали животным и даже 
выбрасывали, то сейчас такое 
происходит реже. Кроме того, 
сказывается интерес населения 
к здоровому образу жизни – те-

перь люди отдают предпочтение 
другим, менее калорийным и 
более полезным продуктам. 
Снижение спроса не приведет 
к удешевлению хлеба, говорит 
наш собеседник, поскольку 
цены на этот продукт зависят от 
стоимости импортируемой пше-
ницы.

ЦЕНОПАД ВРЕМЕННО ОТМЕНЯЕТСЯ
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В юном возрасте возможно 
формирование деформаций и 
дисфункций стопы. Очень часто 
у детей развивается плоскосто-
пие, но недуг этот зачастую 
недооценивают, полагая, что 
плоская стопа не грозит обыч-
ному образу жизни. А с возрас-
том возникают осложнения, 
которые оказывают влияние на 
весь организм, чаще всего за-
трагивая позвоночник, суставы, 
внутренние органы. 
Об этом и многом другом 
наш корреспондент беседует 
с почетным профессором На-
ционального медицинского 
исследовательского центра 
травматологии и ортопедии 
имени академика Г.А.Или-
зарова Минздрава России 
(г.Курган), доцентом Азербайд-
жанского НИИ травматологии 
и ортопедии, доктором меди-
цинских наук Джебраилом 
Алекперовым.

z Как известно, проблемы 
со стопами могут испортить 
осанку.
z И не только осанку – при на-
личии плоскостопия организм, 
пытаясь защитить от сотрясений 
внутренние органы, заставляет 
человека отклонять тело при 
ходьбе в сторону: у ребенка 
может развиться сколиоз или 
кифоз. В детском возрасте такие 
изменения быстро фиксируют-
ся: изменяется походка, при-
вычка сидеть, но пока ребенок 
растет, все можно исправить.

ОПТИМАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС МЕР
z Что в этом случае совету-
ют травматологи родителям 
малышей?
z Родителям детей дошколь-
ного возраста для того, чтобы 
хорошо развивались мышцы 
стопы, необходимо уделять 
внимание обуви, делать специ-
альные упражнения, ходить по 
неровной поверхности, чтобы 
в нужной мере нагружались 
мышцы и связки, ведь здоровые 
стопы – это залог правильной 
работы всей опорно-двигатель-
ной системы. И здесь важно не 
упустить момент.
z Легко ли диагностируется 
плоскостопие?
z У детей до шести лет опреде-
лить плоскостопие практически 
невозможно. Поэтому чрез-

вычайно важно своевременно 
обнаружить эту патологию в 
период роста и развития – луч-
ше показаться специалисту. 
Врач-ортопед осмотрит ребенка 
и определит, есть ли нарушения. 
При необходимости составит 
оптимальный комплекс мер 
профилактики или реабилита-
ции, даст рекомендации по под-
бору обуви и организации быта 
ребенка.

АНАТОМИЧЕСКИЙ ВАРИАНТ?
z Плоскостопие – это пато-
логия или все же вариант 
нормы? В медицинском 
сообществе по этому поводу 
нет единого мнения.
z Миф о том, что плоскостопие 
повышает вероятность травм, 
часто приводит к тому, что люди 
прибегают к ненужным меди-
цинским вмешательствам, а па-
циенты серьезно беспокоятся о 
внешнем виде своих ног. К при-
меру, согласно исследованию 
ученых Квебекского университе-
та, бессимптомное плоскостопие 
обычно не требует никакого ле-
чения, а врач-ортопед, универ-
ситетский профессор Габриэль 
Муазан пошел еще дальше: он 
утверждает, что плоскостопие – 
это норма, анатомический 
вариант, с которым 
нужно просто 
свыкнуться и 
перестать 

бояться развития патологий.
Но это мнение канадского про-
фессора, я же считаю, что при 
отсутствии лечения деформа-
ция стоп будет только усили-
ваться, и это может привести к 
серьезным проблемам со здоро-
вьем: постоянные боли в ногах, 
коленях и спине, появление 
вальгусной деформации, дефор-
мация большого пальца ноги.
z А какой совет вы можете 
дать людям с плоскостопи-
ем, которые все же обеспо-
коены?
z Обязательно носить ортопе-
дическую обувь! Не обязательно 
покупать профессиональную 
– достаточно взять ту, которая 
соответствует нужному форма-
ту, чтобы противостоять пло-
скостопию.

ЗАДАЧА СТЕЛЕК – 
СОЗДАВАТЬ КОМФОРТ
z Такая обувь очень доро-
гая – в иных магазинах аж 
до 200 манатов. Способны 
ли заменить такую обувь 
ортопедические стельки, 
или это – деньги на ветер?
z Они не способны исправить 
патологию стоп. Их задача – 

создавать условия для более 
правильной нагрузки, тем са-
мым устраняя неприятные сим-
птомы. То есть ортопедические 
стельки помогают тренировать 
своды стопы, ведь ей, как и 
любой другой мышце, можно 
придать нужную форму. И тем 
самым повлиять на осанку, на 
работу суставов и походку в том 
числе. Но стелька должна быть 
индивидуальной, с учетом всех 
особенностей владельца.
z Самая популярная летняя 
обувь наших детей – так 
называемые шлепки. Они, 
конечно, удобны, но вряд 
ли производятся с учетом 
ортопедических норм?
z Соглашусь с вами. Такая об-
увь ненормальна и ведет к ин-
валидности. Жаль, что невоз-
можно запретить ее продажу, у 
нас же рыночные отношения. К 
слову, обычные домашние та-
почки на тонкой подошве так-
же плохо выполняют функцию 
амортизации и недостаточно 
глушат ударную волну при 
ходьбе.
z Сколько в мире людей с 
плоскостопием?
z В среднем плоскостопием 
страдает около 45% взрослого 
населения планеты. И в этом 
возрасте вылечить патологию 
практически невозможно.

НАСЛЕДСТВЕННОСТЬ 
И ЛИШНИЙ ВЕС
z Многими заболеваниями 
чаще страдают женщины. 
В случае с плоскостопием 
тоже?
z Абсолютно верно. Женщины 
примерно на 4% чаще мужчин 
страдают от этой патологии. 
z Чем это обусловлено?
z У женщин намного больше 
факторов риска: неудобная 
обувь на высоких каблуках, ста-
тическая работа, избыточный 
вес, беременность. К тому же 
женщины часто страдают вари-
козным расширением вен, что 
усугубляет ситуацию.
z Бытует мнение, что в 
мире нет ни одного челове-
ка с идеальными стопами…
z Это близко к правде – на-
пример, плоскостопие и ассо-
циированные с ним патологии 
встречаются у многих людей. 
Причиной может быть наслед-
ственная предрасположен-
ность, лишний вес, сидячая 
или стоячая работа, отсутствие 
физической нагрузки. 
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Почему формирование стопы ребенка требует повышен-
ного внимания? Дело в том, что в дошкольном возрасте 
дети очень активны. А ведь помимо роста скелета в этот 
период происходит и формирование сводов стопы.
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ОРТОПЕДЫ УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО В МИРЕ НЕТ НИ ОДНОГО ЧЕЛОВЕКА С ИДЕАЛЬНЫМИ СТОПАМИ 

Джебраил  Алекперов



О трафикинге пишут 
книги, снимают филь-
мы, делают передачи. 
Жертвы, которым повез-
ло вырваться буквально 
из ада, делятся своими 
историями, пытаясь 
предостеречь других 
от своих ошибок. Но 
многие уверены: уж с 
ними-то такое никогда 
не случится! А те, кто 
задействован в кри-
минальном бизнесе, 
самонадеянность умело 
используют.  
В 2021 году Междуна-
родная организация 
труда зафиксировала 
около 50 млн жертв 
работорговли по всему 
миру. Цифра очень при-
близительная, а из-за 
пандемии, экономиче-
ского кризиса, военных 
конфликтов подобных 
случаев становится все 
больше. 
Мировая статистика 
констатирует: самая уяз-
вимая категория – дети, 
их среди жертв втрое 
больше, чем взрослых. А 
женщин в три раза боль-
ше, чем мужчин, но и их 
число последнее время 
неуклонно растет. 

В СЕТЯХ 
РАБОТОРГОВЦЕВ 
Граждане Азербайд-
жана тоже угождают в 
сети работорговцев: в 

прошлом году потер-
певшими в уголовных 
делах, возбужденных 
по фактам торговли 
людьми, оказались 90 
женщин и один мужчи-
на. Большинство из них 
(55%) – от 25 до 35 лет, 
38% – старше 35 лет, 
7% – 18-25 лет. Жертвы 
подвергались сексуаль-
ному насилию в Турции, 
России, Объединенных 
Арабских Эмиратах, 
Бахрейне, Катаре, Иране 
и Ираке. Двое – при-
нудительному труду на 
родине. Такие данные 
приводятся в ежегодном 
докладе национального 
координатора по борьбе 
с торговлей людьми. 
Люди предупреждены о 
возможных опасностях, 
но все равно доверяют-
ся подчас совершенно 
незнакомым людям. 
Благодаря интернету 
торговцам людьми стало 
проще находить жертв 
– они делают это через 
соцсети. Об этом га-
зете «Каспий» 
рассказала 
председа-
тель Обще-
ственного 
объедине-
ния  «Чи-
стый 
мир», 
руково-
дитель 
при-
юта 

для жертв трафикин-
га Мехрибан Зейна-
лова. 
– Наибольшему риску 
подвергаются несовер-
шеннолетние – в силу 
их доверчивости и от-
сутствия жизненного 
опыта. Поэтому очень 
важно, чтобы родители 
были в курсе, на какие 
онлайн-ресурсы их дети 
заходят, с кем общают-
ся, – подчеркнула она. 
Отметим, что в Азер-
байджане ужесточено 
наказание за сексуаль-
ную эксплуатацию детей 
– об этом заявил наци-
ональный координатор 
Азербайджана по борьбе 
с торговлей людьми, 
первый замминистра 
внутренних дел, гене-
рал-лейтенант полиции 
Сейфулла Азимов.

РАЗВОДЯТ 
НА ЛЮБОВЬ И РАБОТУ
По словам М.Зейнало-
вой, вербовка в кибер-

пространстве, 
киберпродажа 

стали новым 
вызовом для 
соответствую-
щих структур. 

Необходимо 
изучать новые 

тенденции, 
методы, ко-

торые ис-
пользуют 
трафике-
ры, что-

бы быть на шаг впереди 
них. 
– В соцсетях женщины 
обычно ищут любовь, 
отношения и попа-
даются на красивые 
обещания счастливой 
совместной жизни. У 
жертвы формируется 
эмоциональная зависи-
мость, и они делают все, 
что от них требуют. И на 
предложения о работе 
женщины охотно откли-
каются: высокая зарпла-
та, комфортная страна… 
Мужчины, кстати, на это 
тоже клюют, а попав в 
руки торговцев людьми, 
вынуждены трудиться за 
еду и жилье в ужасных 
условиях. Они реже об-
ращаются за помощью 
и рассказывают, что с 
ними случилось, – стыд-
но признаться, что их 
обманули. 
Впрочем, ситуация 
постепенно меняется, 
и ставшие жертвами 
торговцев людьми муж-
чины, зная свои права, 
стремятся вернуться и 
привлечь виновных к 
ответственности. Ми-
гранты, беженцы – одна 
из самых уязвимых 
категорий: у них нет жи-
лья, работы, перспектив, 
а торговцы людьми тут 
как тут. И если раньше 
им надо было разра-
батывать план вывоза 
своих жертв, то теперь 
те сами находят их. 
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РОДИТЕЛИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ В КУРСЕ, НА КАКИЕ ОНЛАЙН-РЕСУРСЫ ИХ ДЕТИ ЗАХОДЯТ, С КЕМ ОБЩАЮТСЯ

Рабство в XXI веке никуда не исчезло, только формы его из-
менились. Люди во всем мире становятся жертвами сексу-
альной и трудовой эксплуатации. В Азербайджане борьба с 
торговлей людьми ведется давно, и для большей ее эффек-
тивности готовится новый Национальный план действий. 

ТРАФИКИНГ ПЕРЕБРАЛСЯ
В СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ
ТРАФИКИНГ ПЕРЕБРАЛСЯ
В СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ
ЕЛЕНА МАЛАХОВА

В течение 
2005-2023 го-
дов за престу-
пления, свя-
занные с 
торговлей 
людьми, 
в нашей 
стране при-
влечено к ответ-
ственности 
636 человек – 
541 женщина и 
95 мужчин. Правоза-
щитник подчеркива-
ет, что наказание для 
таких преступников 
в Азербайджане су-
ровое, но в некото-
рых странах за такое 
осуждают пожизнен-
но. 
Жертвы трафикеров 
получают от государ-
ства в нашей стране 
единовременное по-

собие в 
размере 700 

манатов, им 
оказывают 
медицин-
скую, со-
циальную, 
психоло-
гическую, 

юридиче-
скую и другую 

помощь. Но такие 
преступления про-
ще предотвратить, 
чем потом пытаться 
исправить их послед-
ствия. Значит, надо 
усилить просвети-
тельскую работу и 
проводить ее грамот-
но, а также бороться с 
бедностью как одной 
из основных причин, 
которая толкает лю-
дей в объятия торгов-
цев живым товаром.  

Торговцам – наказание, 
жертвам – помощь
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В Азербайджане активно идет 
подготовка нового Националь-
ного плана действий по борьбе 
с торговлей людьми. Индикато-
ры жертв постоянно меняются, 
настало время их пересмотреть, 
уверена правозащитница, пред-
ставившая свои предложения. 
– Торговля людьми – одна из 
самых страшных форм наруше-
ния прав человека. Нужно вести 
работу в соцсетях и в интернете, 
чтобы предотвращать подобные 
инциденты. А для этого нужны 
квалифицированные кадры. 
Борьба с трафикингом должна 
вестись совместно государством, 
международными структурами и 
неправительственными органи-
зациями.  

Однако трафикинг – это не толь-
ко похищение людей, его формы 
разнообразны. Ранние браки 
тоже должны подпадать 
под эту категорию, ведь 
девочкам не оставляют 
выбора. Они не могут 
получить образование, 
строить свою жизнь так, 
как им хочется. Сейчас 
в TikTok некоторые не-
чистоплотные мамаши 
зарабатывают деньги на 
своих несовершеннолетних 
детях. Многие эксперты и это 
относят к трафикингу. И это 
правильно, но по закону они в 
эту категорию пока не попадают.  
Поэтому индикаторы нужно ме-
нять. Классическое опреде-

ление торговли людьми гласит, 
что основной пункт – получение 

прибыли от эксплуатации. 
В процессе участвуют 

три стороны: одна 
привлекает, вто-

рая продает, 
третья – 

жертва. 

Нужно менять индикаторы
Мехрибан Зейналова

В TikTok 
некоторые 

нечистоплот-
ные мамаши 
зарабатывают 
на своих 
детях



Эксперт в области образо-
вания Надир Исрафилов 
рассказал газете «Каспий», что 
прогнозы по поводу результатов 
вступительных экзаменов далеко 
не всегда сбываются. Все зависит 
от множества факторов – от кон-
курса, будет ли выполнен план, 
или надо будет заполнить пустую-
щие места в разные университеты 
и на разные факультеты. 
– Звучат разные, подчас диа-
метрально противоположные 
мнения. Некоторые полагают, 
что достаточно будет набрать 150 
баллов, чтобы поступить в вуз. Но 
что такое 150 баллов? Это равно-
сильно «двойке» по пятибалльной 
системе. А есть и другая точка 
зрения: если на выпускных экза-

менах в этом году больше человек 
набрали высокий балл, то конку-
ренция на вступительных экзаме-
нах будет нешуточная, – отметил 
эксперт. 
В любом случае, по его мнению, 
баллы сами по себе ни о чем не 
говорят. Не может быть 
резкого повышения или 
снижения качества об-
разования за год-два.  
– Одна из проблем 
в том, что правила 
часто меняются и 
абитуриенты не успе-
вают адапти-
роваться 
к новше-
ствам. 
Систе-

ма должна быть стабильной на 
протяжении многих лет, чтобы 
говорить об уровне подготовки 
учащихся. А еще экзаменацион-
ные тесты не всегда соответствуют 
школьной программе. К тому же 
нужно выбирать только те вопро-
сы, на которые можно дать одно-

значный ответ. В последнее 
время много внимания уде-
ляется вопросам на логику. 
Но если они обязательны 
при поступлении, то снача-

ла надо ввести такой предмет 
в школе, чтобы у учащихся 

было представление о 
нем и соответству-

ющие навыки, 
– подчеркнул 
Н.Исрафилов. 

Популярность высшего образова-
ния в стране стабильно высокая. 
Одни стремятся в вуз за зна-
ниями, чтобы в дальнейшем 
найти хорошую работу, а в 
идеале построить карьеру. 
Другие – по настоянию роди-
телей или просто потому, что 
«так принято».  

СКАЗАЛАСЬ ПАНДЕМИЯ
В прошлом году план при-
ема в высшие учебные заве-
дения оказался выполнен на 
93,94%. Но осталось более 3 тысяч 
вакантных мест, на которые в сен-
тябре был проведен квалифика-
ционный отбор.
Напомним, что в прошлые годы 
результаты выпускных школьных 
экзаменов не обнадеживали и 
больших успехов от абитуриентов 
тоже не ждали. В 2023 году на вы-
пускных экзаменах 300 баллов не 
набрал никто, только один школь-
ник к этой цифре приблизился 
вплотную. В 2022 году макси-
мальный балл набрали всего два 
ученика в стране. Такие низкие 
показатели объяснили негатив-
ным воздействием пандемии на 

систему образования. Не у всех, 
мол, были гаджеты, необходимые 
для учебы, и интернет, без кото-
рого в условиях «дистанционки» 
не обойтись. Да и сама система 
обучения на расстоянии была сы-
рой, ведь опыт в этом деле отсут-
ствовал. 

ДЕЛО НЕ В ЛЕГКИХ ВОПРОСАХ
Судя по показателям этого года, 
ситуация начала выравниваться, 
и как считают многие эксперты, 
абитуриентов, поступающих в 
вузы и в колледжи страны, ждет 
более серьезная конкуренция. 
По прогнозам, проходные баллы 

должны вырасти. На выпускных 
экзаменах 39 учащихся 11-го 
класса набрали максимальные 
300 баллов. Правда, некоторые 
уверены, что дело в легких во-
просах, но председатель Совета 
директоров Государственного 
экзаменационного центра (ГЭЦ) 
Азербайджана Малейка Аббасзаде 
категорически это опровергла. 
Она отметила, что результаты 
выпускных экзаменов были высо-
кими и выразила уверенность, что 
в следующем году они будут еще 
лучше. 
Так, средний показатель по азер-
байджанскому языку вырос на 
9 баллов, а по математике – на 
5-6 баллов. На проходные баллы 
могут повлиять рост числа абиту-
риентов и открытие двух новых 
вузов – Карабахского и Турецко-
азербайджанского. По некоторым 
специальностям средний балл мо-
жет увеличиться на 1-2 пункта. 
Первая попытка сдачи вступи-
тельных экзаменов на ступень ба-
калавра по II и III группам специ-
альностей состоится 
26 мая, а по I и IV – 2 июня. Вто-
рую попытку абитуриенты смогут 
предпринять 7 и 14 июля соответ-
ственно. 

ОБРАЗОВАНИЕ
В ЭТОМ ГОДУ АБИТУРИЕНТАМ ПРЕДРЕКАЮТ СЕРЬЕЗНУЮ КОНКУРЕНЦИЮ НА ЭКЗАМЕНАХ

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Студентами в нашей стра-
не стремятся стать многие 
выпускники школ: кто-то 
– чтобы получить больше 
возможностей, а кто-то – 
просто отдать дань культу 
высшего образования. Но 
в этом году абитуриентам 
предрекают серьезную 
конкуренцию.  

БОРЬБА ЗА ПРАВО 
БЫТЬ СТУДЕНТОМ
БОРЬБА ЗА ПРАВО 
БЫТЬ СТУДЕНТОМ

ПЕРВАЯ ПОПЫТКА СДАЧИ 
ВСТУПИТЕЛЬНЫХ ЭКЗАМЕНОВ

26 
МАЯ

I и IV 
ГРУППЫ

 II и III
ГРУППЫ

2 
ИЮНЯ
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От чего будет зависеть результат?

В институт 
по аттестату?

Надир Исрафилов 

Что касается 
открытия двух 
новых универ-
ситетов в стра-
не, то эксперт 
уверен, что 
первоначальная 
задача – при-
влечь в них сту-
дентов, поэтому 
на начальном 
этапе не следует 
слишком завы-
шать требования 
к поступлению 
туда. Сейчас 
идет возвраще-
ние граждан на 
освобожденные 
территории, и 
наличие там 
университета 
станет большой 
мотивацией для 
молодежи. По-
степенно сфор-
мируются кадры 
на местах.  
Поговорили мы 
и о потенциаль-
ной возможно-
сти в будущем 
поступать в вуз 
по аттестату. 
– Не считаю 
эту идею удач-
ной, – отметил 
наш собесед-
ник. – На днях 
по этому поводу 
высказалась 
Малейка Аб-
басзаде, заявив, 
что подобного в 
нашей стране не 
ожидается, но, 
возможно, при-
дет время, когда 
модель экзамена 
изменится. Сей-
час многие мо-
лодые люди едут 
учиться в сомни-

тельные вузы за 
границу как раз 
из-за того, что 
там для учебы 
достаточно на-
личия аттестата. 
А потом возни-
кают проблемы 
с признанием 
диплома в Азер-
байджане, так 
как эти вузы не 
аккредитованы. 
Важно ведь по-
лучить хорошее 
образование, а 
не просто ди-
плом. Образова-
ние должно быть 
общедоступным, 
но необходи-
мо выпускать 
столько кадров, 
сколько реально 
нужно рынку 
труда. Многие 
стремятся окон-
чить вуз, а потом 
идут в продавцы, 
кафельщики, 
сварщики. Разве 
стоило ради это-
го учиться столь-
ко лет? 
Нужно работать 
в нескольких 
направлениях, 
в частности 
разрабатывать 
программы 
помощи в тру-
доустройстве 
по окончании 
вуза, а также 
стимулировать 
молодых людей 
получать про-
фобразование, 
ведь именно в 
рабочих про-
фессиях сейчас 
особая необхо-
димость. 



Навстречу 
Олимпиаде

Азербайджанские спортсмены 
продолжают писать новую исто-
рию. В этот раз очеред-
ной успех достигнут 
в дзюдо, где лидер 
национальной 
команды Хидаят 
Гейдаров стал 
чемпионом 
мира. 

Хидаяту Гейдарову принадлежит впечат-
ляющая серия из 17 выигранных схваток на 
международных соревнованиях. Последний 
раз он испытал горечь поражения в декабре 
прошлого года на открытом чемпионате 
Европы, в ходе которого в четвертьфинале 
уступил Акилу Гжакову. Кстати, на чемпио-
нате мира в Абу-Даби Хидаят взял у спорт-
смена из Косово убедительный реванш. 
Все это еще раз свидетельствует о том, что 

Гейдаров в отличной форме, и это особенно 
важно перед Олимпиадой-2024 в Париже, 
куда он давно завоевал путевку благодаря 
лидерству в мировом рейтинге. 
Сейчас Хидаят Гейдаров – главный фаво-
рит предстоящего олимпийского турнира, 
и если не возникнет каких-либо форс-ма-
жорных ситуаций, он вполне может по-
вторить достижение Эльнура Мамедли, 
выигравшего олимпийское «золото» на 

Играх-2008 в Пекине. Очевидно, что Хи-
даят сделает все возможное, чтобы стать 
не только вторым чемпионом мира в 
истории азербайджанского дзюдо, но и 
вторым олимпийским чемпионом. 
Пока верстался номер, стало известно, 
что на продолжающемся чемпионате 
мира в Абу-Даби вторую золотую медаль 
в составе сборной Азербайджана завоевал 
Зелим Коцоев (100 кг).

Теперь все мысли Хидаята связаны с 
Олимпийскими играми в Париже, на 
которых он также намерен выступить 
успешно. 
«Приближаются летние Олимпийские 
игры-2024 в Париже. Там я также 
намерен завоевать золотую медаль. К 
предстоящим соревнованиям буду го-
товиться так же, как к чемпионату мира 
в Абу-Даби. Сейчас мне надо набраться 
терпения и дождаться главного спортив-
ного события четырехлетия», – подчер-
кнул Х.Гейдаров.
Стоит отметить, что новоиспеченный 
чемпион мира долго был в тени другого 
азербайджанского дзюдоиста – вице-чем-
пиона Олимпиады-2016 Рустама Оруджева, 
который все время опережал Хидаята в 
мировом рейтинге, да и на международных 
соревнованиях среди взрослых добивался 
лучших результатов. Но в начале текущего 
олимпийского цикла Гейдаров стал доби-
ваться лучших результатов на международ-
ной арене. К тому же Рустам Оруджев не до 
конца оправился от неудачного выступления 
на токийской Олимпиаде, где он остановился в 
шаге от пьедестала, заняв пятое место. А после 
того как Оруджев повесил кимоно на гвоздь, 
Хидаят стал лидером сборной Азербайджана. 
В этом году он набрал отличную форму и вы-
играл все соревнования, в которых принимал 

участие: «Большой шлем» в Баку, 
чемпионаты Европы и мира. Кстати, 
Хидаят Гейдаров – един-
ственный азербайджан-

ский дзюдоист, которо-
му удалось четырежды 

стать лучшим на континенте. 

В Абу-Даби в эти дни прохо-
дит чемпионат мира по дзю-
до, собравший весь цвет этого 
вида спорта со всего мира. 
Не остались в стороне и азер-
байджанские мастера татами, 
лидером которых является Хи-
даят Гейдаров (73 кг), который в 
полной мере оправдал ожидания 
болельщиков. 
Свое выступление на мировом 
первенстве он начал с победы над 
Акилой Гжаковым (Косово), после 
чего разобрался с Сальвадором 
Касесом (Испания), а в четверть-
финале нанес поражение Даниэлю 
Каргнину (Бразилия). В полуфинале 
азербайджанский дзюдоист одолел 
Игора Вандтке (Германия), а в фи-
нальном поединке одержал победу 
иппоном над Тацуки Ишихарой (Япо-
ния).
В отличие от спортивной борьбы, в 
которой у Азербайджана немало чемпи-
онов мира, в дзюдо до последнего време-
ни был лишь один победитель мирового 
первенства. Первым чемпионом мира по 
дзюдо в составе сборной Азербайджана 
является Эльхан Мамедов, выигравший 
«золото» мирового первенства 2013 года, 
проходившего в Рио-де-Жанейро. Во мно-
гом из-за столь длительного ожидания 
второй золотой медали чемпионата мира 
и объясняется ажиотаж, возникший вокруг 
триумфа Хидаята Гейдарова в Абу-Даби. 

СОМНЕНИЙ У МЕНЯ НЕ БЫЛО
Комментируя свой триумф на чемпионате 
мира, Хидаят Гейдаров отметил, что не сомне-
вался в своей победе в финальном поединке с 
японцем. «Я бы никогда не проиграл в реша-
ющем поединке чемпионата мира, так как был 
очень мотивирован. Несмотря на отставание из-
за «вадза-ари», которое завоевал соперник, ниче-
го не чувствовал и думал только о победе. 
В результате мне все же удалось одержать победу 
иппоном», – сказал Х.Гейдаров. 
Первый вице-президент Азербайджана Мехрибан 
Алиева поздравила дзюдоиста с успехом. 
Х.Гейдаров выразил благодарность, а также побла-
годарил за поддержку руководителей Министерства 
молодежи и спорта, Национальной федерации дзю-
до, товарищей по команде. 

ХИДАЯТ ГЕЙДАРОВ –

МИРА!
ЧЕМПИОН 

ДЗЮДОИСТЫ В ОТЛИЧНОЙ ФОРМЕ
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В Баку проходит турнир
 «Кубок Global Media Group» 
по мини-футболу.
Всего в турнире принимают 
участие пять команд: ин-
формационного агентства 
Report, новостных сайтов 
Oxu.az и Baku.ws, телеканала 
Baku TV и компании Global 
Management. Соревнования 
проводятся по круговой си-

стеме. По итогам турнира, 
который завершится 13 июня, 
победителям будут вручены 
кубки и награды.
Цель турнира заключается 
в развитии дружеских отно-
шений между сотрудника-
ми компании Global Media 
Group, увлекающихся футбо-
лом, и эффективной органи-
зации их досуга.

КУБОК GLOBAL MEDIA GROUP

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ


